

# SÓLLER

SEMANARIO INDEPENDIENTE

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17.-SÓLLER (Baleares)

## BREVE COMENTARIO

Las últimas sesiones municipales celebradas por el Ayuntamiento de esta ciudad, en las que la intriga y resquemor político han estado en la orden del día, nos sugieren este comentario, que hubiéramos querido ver evitado, y así pensábamos sucedería.

Al subir al poder el Directorio Militar, uno de sus puntos fué el deseo de extirpar en la Administración pública la influencia política y derrumbar de una vez el tinglado levantado por los partidos; por eso uno de sus primeros actos fué la destitución de los Ayuntamientos constituidos a expensas del censo electoral y su sustitución por los integrantes de las Juntas Municipales, llamados Vocales asociados.

Estos nuevos Ayuntamientos vinieron a la vida pública con el único objeto de atender a una sana administración imparcial, desligada de todo partidismo favoritista, y nosotros esperábamos que el de esta ciudad así procedería desinteresadamente.

Nos hemos equivocado, y con sentimiento debemos confesarlo. Entre los Concejales componentes de la Corporación Municipal ha surgido ya, como una llamarada, el vivo color de ciertas banderas; algunos de ellos, en correspondencia y representación de conocidos políticos fracasados, han dado la primera batalla apartándose del objeto para el cual fueron nombrados y llevando a las sesiones el discurso ridículo y la discusión de ciertos asuntos extraños a la administración, pero muy íntimamente ligados con la antigua profesión de política de charanga y de campanario pueblerino.

Suerte que frente a estos pocos intrigantes que tanto gustan, al parecer, de armar bullanga, se encuentra un hombre, D. Jaime Arbona Vila, buen patriota, de claro cerebro y noble corazón, que representa dignamente nuestra ciudad, administra con celo y prudencia los intereses comunales y no permitirá se lleven a efecto los propósitos maquiavélicos que persiguen sus detractores, que ya en estos momentos merecen la repulsa de las personas sensatas de Sóller.

Es indudable que siguiendo como se sigue en la actualidad, vendrá la destitución de dichos concejales, que se apartan de su deber, deber que nació con la aceptación del cargo dentro del régimen actual.

Estos concejales parece han olvidado que su nombramiento no fué de elección, y que la investidura de su cargo la deben a la suerte lotera y no a la voluntad popular por los méritos que pudieran garantizar su capacidad y celo.

De seguir así veremos en esta ciudad la resurrección de aquella política funesta de ya lejanos tiempos, en perjuicio de la misma y de la buena armonía reinante entre sus habitantes. La suerte, en la actual constitución municipal, favoreció a algunos partidarios de aquellos políticos que siempre se vieron rechazados por el pueblo y la opinión, y que ahora, valiéndose de su situación, manejan la intriga y el odio por medio de los maniqués que les sirven de instrumento.

Hay quien no conoce ni los más elementales deberes que la educación impone, y al lado de un desahogo político va la grosería en no extraña camaradería similar.

Sentiríamos sinceramente que el nombre de Sóller figurara en uno de esos telegramas lacónicos que dan cuenta de una destitución municipal, como sentimos hoy tener que hacer el breve comentario que insertamos.

Cálmense los ánimos y témplense los espíritus; hágase administración sin atender a pequeñeces de comadre, y al menos se cumplirá con un deber sagrado para con el pueblo.

DE SOCIOLOGÍA SOLLERENSE

## LAS ENTIDADES DE RECREO

Pasada ya la época carnavalesca, en que espíritus juveniles supieron llevar al seno de nuestras sociedades de recreo (de alguna manera hay que llamarlas) una nota de bullicio y regocijo, caen éstas de nuevo en su soporífero y suicida estado de inanición y plantéase de nuevo para ellas el viejo y eternamente irresoluble problema de su existencia.

Quisiéramos, al resolvernos a tratar este tema, aportar a la cuestión tantas veces debatida la mirada de la opinión sollerense, de los hombres, que piensan y raciocinan, para que se le diera la adecuada y radical solución que necesita; mas conocemos de antemano la indiferencia de gran parte de

nuestros paisanos por cuanto no sea el cotidiano yantar o las oscilaciones de los valores extranjeros.

Por esto, al ocuparnos hoy de un tema social en cuya solución todos los sollerenses deberíamos interesarnos, hemos de pensar que vamos a predicar en desierto, y que nuestras palabras, como nuestras buenas intenciones, van a caer en el vacío de la apatía ciudadana. Pero no nos importa. Nosotros, en este asunto, como en cuantos pasan por nuestra pluma, con sólo discutirlo o exponerlo a la consideración del pueblo creemos cumplir con lo que consideramos un sagrado deber. Y con ello nos basta.

Existen en Sóller, y sin que ninguna

responda a los fines por qué fué creada, dos sociedades recreativas: «La Unión» y el «Círculo Sollerense».

Y es cierto e indiscutible que ambas desde que les fué cerrado el grifo del vicio, que era su principal fuente de ingresos, vienen arrastrando una precaria existencia, que en fecha no muy remota ha de acabar con su vida; siendo también una evidente realidad que nuestra población no puede tener el lujo de sostener dos colectividades de recreo que, aún cuando sus fines sean tan distintos, en resumen quedan reducidos a uno: cultivar el *dolce far niente*. Y prueba de lo que decimos es que la mayoría de socios de una entidad lo es también de la otra, lo que demuestra que no hay aquí elementos para que puedan sostenerse ambas con distinto personal.

Habiendo una sociedad recreativa de más ¿por qué no disolverla o fusionar sus elementos con los de la sociedad restante, dando vida de este modo a una sociedad *verdad*, que tenga una finalidad y que la cumpla?

Aquí está el *clou* de la cuestión.

Con la fusión del «Círculo Sollerense» y de «La Unión» podría constituirse una Sociedad potente, exenta de esas mil privaciones a que ahora, por falta de ingresos suficientes, cada una de aquéllas se ve sujeta, obteniendo sus asociados ventajas y comodidades de que ahora carecen aún con el reiterado aumento de las cuotas mensuales, pues que «La Unión» aportaría a la primera su edificio social, que es de su propiedad y está bien situado, con lo que se obtendría ya una considerable economía, y el «Círculo Sollerense» aportaría a su vez el número bastante crecido de sus socios, con cuyas cuotas mensuales podría obtenerse una nivelación en los presupuestos de la Sociedad.

Con esa fusión por qué propugnamos, no habría vencedores ni vencidos. Desaparecería el nombre de la sociedad «La Unión», que adoptaría el del «Círculo» y los elementos de esta entidad abandonarían su actual residencia para ir a ocupar la misma que ocupa «La Unión», que vendría a ser de común propiedad. Sobre este asunto hicieron años atrás oportunas gestiones, llegándose incluso al nombramiento de una comisión que trabajó con entusiasmo por ver de realizar esta idea. De esa comisión formaba parte mi padre, D. Juan Marqués Arbona, quien con mayor autoridad y suficiencia que las mías,—por cierto muy escasas,—podría enterarnos del estado de las gestiones que se hicieron, pues el fué quien redactó las bases para esa fusión que ignoramos por qué causa, no llegó luego a efectuarse.

De las juntas directivas de ambas entidades se formaría una sola, que sería la encargada de regir la de nueva creación, rebajándose el precio de las cuotas a una cantidad asequible a todos. De primer intento, se habrían evitado los gastos de una de las dos entidades: alquiler de local, alumbrado, conserje, prensa, etc. y con el mayor contingente de socios que aporta-

ría la otra se habría hallado la solución al complicado problema de hoy.

Luego, cuando los fondos lo permitieran, se iría transformando el edificio arregladamente a un plano previamente trazado, en que hallarían solaz para sus diferentes gustos los socios de la nueva sociedad; esto es: dependencias para la lectura, gimnasia, música, billar y demás juegos permitidos etc. etc., cualesquiera fueran su edad y aficiones, y sin que se estorbaran jamás unos a otros, ni aún los padres con los hijos.

«La idea es bonita, pero disparatada —exclamará sin duda alguno de nuestros lectores—pues que no de otro modo puede calificarse el hecho de querer reunir en un mismo edificio a elementos tan heterogéneos como son, realmente, los que forman hoy las referidas sociedades».

Con este inconveniente contaba ya la Comisión de antaño y contamos también nosotros al sacar del olvido el proyecto que yace, lleno de polvo, en el fondo de alguna estantería; mas como hay tela para otro artículo, ponemos hoy punto final para continuar tratando del mismo asunto, Dios mediante, la semana próxima.

M. MARQUÉS COLL.

## Crònica de Sports

FUTBOL

A la fi demà, si el temps no ho impedeix, veurem an el camp de sports d'aqueixa població un partit d'interès innegable, que haurà d'esser forçosa ment del gust dels aficionats després del llarg dejuni que hem patit de acon-teixements futbolístics.

El match, segons anticiparem ja als nostres llegidors, serà entre el potent reserva del *Mediterràneo* de Palma (*team* que l'any que vé probablement ja jugarà el campionat de Mallorca) i el nostre *Marià Sportiu*, un *Marià Sportiu* una mi-queta baix de forma per la obligada au-sència d'alguns dels seus *pros*, però que, en tenim la seguredat, farà els possibles per disputar an els seus adversaris l'honor de la victòria.

El partit començarà a les tres en punt, i fins que arribi aquesta hora lluitaran ells amb ells dues seleccions d'infants un partit que segurament serà de veure.

El *Marià Sportiu* s'aliniarà, si no hi ha modificacions a darrera hora, en la se-güent forma:

Bauzá A.—Reynés, Martorell,—Canta-rellas, Fullana, Bennassar—Sellés, Mas, Vicéns, Deyà, Borràs.

Els preus seran els de costum.

\*\*\*

Per si a qualqu pot interessar aqueixa transcripció, consignaré el *record* de partits que fins aquí ha jugat el *Marià Sportiu de Sóller*, detallant fetxes, contrincants i *scores* obtinguts.

El 5 Agost 1923 g. an	el <i>Sóller F. C.</i>	per 6-3	
> 24 >	g. >	> <i>Sóller F. C.</i>	> 8-2
> 9 Setembre p. amb	>	> <i>Alaró C. M.</i>	> 0-1
> 16 Desembre g. an	>	> <i>Espurna</i>	> 4-1
> 26 >	p. amb >	> <i>U. S. Santa Catalina</i>	> 1-1
> 30 >	p. >	> <i>Alaró C. M.</i>	> 0-2
> 6 Gener 1924 p.	>	> <i>III R. S. Alfonso XIII</i>	> 1-2

Total: partits jugats 7: guanyats 3, perduts 4, empatats 0. *Goals* a favor 20, en contra 18.

Tots els partits foren jugats an el camp

del *Marià*, exceptuant el del 30 de Deseembre que fou jugat a Alaró.

\* \*

Com a notes d'interés referents al futbol nacional i regional hem de dir que l'*Alfonso XIII* ha quedat campió de Mallorca, havent-se de disputar el títol de Balears amb la *Unió Sportiva* de Mahó. El *O. C. Barcelona* ha quedat campió de Catalunya. 1.<sup>a</sup> categoria.

Catalunya ha guanyat a Castella la final del campionat d'Espanya de regions en dos partits que s'efectuaren a San Mamés, de Bilbao.

I per últim, demà capvespre lluitaran a Milán d'Itàlia un partit de caràcter internacional les seleccions italiana i espanyola. D'aquesta podem dir que hi està el futbol nostre prou ben representat. Els desitjam bona sort.

REFLY

# Crónica Local

## Noticias varias

Sabemos que con el exclusivo fin de proporcionar cómodo albergue a los innumerables turistas que visitan nuestra isla y, entusiasmados ante la belleza de sus paisajes y la dulzura de su clima, en ella se complacen en permanecer largas temporadas, nuestro antiguo y muy querido amigo D. Fernando Alzamora, Presidente de la sociedad «Fomento del Turismo», ha adquirido el conocido «Hotel de Ca'n Pastilla» y que lo ha ampliado convenientemente y mejorado muchísimo. Lo ha titulado *Splendide Plage Hotel*, dotándolo de grandes terrazas, cuarto de baños, billar, bodega para vinos, nevera, law-tennis, garage, coche, establos, etc., etc.

En la antigua Hospedería de Miramar, *Cá Madò Pilla*, se han hecho también importantes modificaciones encaminadas al mismo fin. Los propietarios se decidieron igualmente, para proporcionar a los turistas mayores comodidades, a convertir dicha Hospedería en Hotel, y al efecto se le dotará de garage, baños, cocina adecuada, etc., y se construirán los pasillos necesarios para aislar las alcobas, se abrirán nuevas ventanas y se verificarán las demás obras de confort que se crean necesarias.

Pues bien, para ambos Hoteles hacen falta ahora arrendatarios aptos para explotar el negocio en provecho propio y a satisfacción de los turistas que en ellos vayan a hospedarse, y se nos ocurre preguntar: entre esos paisanos nuestros que en Francia han demostrado tener iniciativas y aptitudes para esta clase de negocios y que ahora, con motivo de la baja de los cambios, permanecen aquí, perjudicados e inactivos, pero con deseos de trabajar, ¿no habrá alguno a quien podría convenir la realización de esa nueva empresa?

Piénsenlo bien quienes reúnan condiciones, hallándose en el expresado caso, y si se deciden diríjanse al Presidente del «Fomento del Turismo», en Palma, quien seguramente les allanará el camino para que con las menos dificultades posibles, en el expresado sentido puedan trabajar.

En atento B. L. M. nos participa nuestro buen amigo D. Bartolomé Terrasa haber recibido ya las novedades para señora y caballero para la temporada de Primavera.

También nos participa—y nos suplica demos publicidad a la noticia para general conocimiento,—que a la ya instalada sección de sastrería de su establecimiento ha aportado nuevos elementos con objeto de intensificar la producción y poder atender mejor de este modo a las numerosas demandas de sus clientes.

Con gusto complacemos al Sr. Terrasa y le deseamos el mejor éxito en sus negocios.

Con satisfacción nos enteramos de que el Ayuntamiento de Palma, en la sesión que celebró el lunes de esta semana, acordó conceder una *Copa* para los Juegos Florales de Mallorca que, según sabe nuestros lectores, deben tener lugar en nuestra ciudad el domingo día 18 de Mayo próximo.

La nota más alegre y animada del monótono vivir de nuestro pueblo la constituyó esta semana las fiestas del Carnaval. Y sin

embargo, éstas han transcurrido sin pena ni gloria, sin entusiasmo, como algo forzado, síntoma de que el dios Momo va a desaparecer de entre nosotros irremisiblemente. El escaso número de mascaritas que han recorrido nuestras calles y visitado los salones de baile es de lo dicho la mejor confirmación.

El domingo y martes por la tarde en la plaza de la Constitución tocó la banda de la «Lira Sollerense» animadas piezas, consiguiendo reunir a bastante gente joven ávida de honestos divertimientos y de motivos de reunión, de que tan faltos nos hallamos en esta ciudad.

Y esta fué la única nota registrada en el Carnaval callejero.

\* \*

En cambio, en el celebrado de puertas a dentro la animación fué un tanto mayor.

En el «Centro Maurista» es donde los bailes revistieron el mayor esplendor.

Tanto en el que tuvo lugar el sábado como en los de los tres últimos días de Carnaval, la concurrencia fué extraordinaria, llegando en bastantes ocasiones a ser imposible dar un paso en el salón.

En el «Círculo Sollerense» también notóse gran animación, como es natural, tratándose de los últimos bailes de la temporada.

Igualmente se celebraron durante esos días bailes, como dijimos, en el «Salón Príncipe» situado en el café de D. Pedro Sampol.

En la sociedad «La Unión» fueron improvisados unos bailes que tuvieron lugar en la tarde y noche del último día de carnestolendas. Fueron éstos exclusivamente para los socios y sus familias viéndose también muy concurridos.

— El tiempo que hemos gozado durante esta semana ha sido verdaderamente primaveral, por lo que podemos decir que esta estación ha adelantado su venida por sobre lo que le asignan los calendarios y *pronósticos*.

A pesar de ello, la nieve que cayó durante la pasada semana y que cubría gran parte de nuestros montes se ha ido derretiendo muy poco a poco, viéndose aún estos últimos días en los recodos y simas de las peñas, vestigios de la nevada del jueves de la semana anterior.

Y por este motivo es que no ha disminuido todavía el caudal de agua que todos los torrentes que cruzan este valle llevan al mar.

## En el Ayuntamiento

### SESION DE ESTA SEMANA

Reuniéronse en la sala Capitular de la Casa Consistorial, bajo la presidencia del señor Alcalde, D. Jaime Arbona Vila, los señores concejales D. José Morell, don Guillermo Calvo, D. José M.<sup>o</sup> Almagro, D. Cristóbal Eugenio, D. Francisco Morell y D. Guillermo Cifre, para celebrar la sesión ordinaria, que dió principio con la lectura del acta de la anterior, la que fué aprobada con el voto en contra de los señores Morell y Almagro.

Dióse luego lectura a las siguientes cuentas, que fueron aprobadas: Una de D. Pedro Sampol, de 27'30 pesetas, por la indemnización que le ha correspondido devengar los días 1 y 2 del actual por ha-

ber asistido en representación del Excelentísimo Sr. Capitán General al acto de la clasificación y declaración de soldados, y otra de D. Antonio Oliver, de 31'17 pesetas, importe de 115 kilogramos de carbón suministrado para calefacción de la oficina de la Administración central de Consumos.

Se dió cuenta de una instancia promovida por D. Antonio Martorell Garau, como encargado de D. Juan Forteza Forteza, propietario de la casa n.º 3. de la calle de Cocheras, en súplica de permiso para construir una acera en todo el frente de la mencionada casa. El Ayuntamiento acordó conceder el permiso solicitado.

Después de leídas las correspondientes instancias, se acordó pasaran a informe de la Comisión de Obras las siguientes:

Una presentada por D. Bartolomé Frontera Pizá en súplica de permiso para cubrir de piedra la sepultura señalada con los números 98 y 99 del ensanche del Cementerio católico.

Y otra promovida por D. José Arbona Serra, propietario de la casa n.º 2 de la calle de la Cruz, interesando permiso para modificar una ventana y construir la acera en todo el frente de dicha casa, con los beneficios que para ello otorga el artículo 265 de las Ordenanzas Municipales vigentes.

Terminado el despacho de la orden del día, se concedió la palabra al señor Calvo, que la había pedido, y éste, en el uso de ella, se lamentó de que por motivos fútiles se pongan unos concejales contra otros, con lo cual nada bueno se puede hacer para la ciudad.

El señor Alcalde dijo no saber a qué vienen estas discusiones estériles que se iniciaron en la pasada sesión, y recuerda que este Ayuntamiento fué nombrado únicamente para hacer administración, doliéndose de que los señores concejales Morell y Almagro no lo entiendan del mismo modo y pierdan miserablemente el tiempo, hablando de asuntos sin importancia alguna para la administración municipal, haciendo política a la usanza de la fracasada, que ya no debe volver.

El señor Almagro se quejó de que el señor Alcalde, al ejercer la censura, tachara parte de composición que no era punible.

El señor Alcalde le contestó que cuando llevaron a la censura las pruebas de las galeadas, usando de las facultades que le están conferidas, habíase visto obligado a tachar todo un concepto de la sesión del Ayuntamiento que estimó era en desprestigio de la Autoridad que representa. Añadió que únicamente tachó un concepto y en cambio se publicó al periódico con toda la reseña de la referida sesión en blanco, llenando éste con palabras que considera ofensivas para la Alcaldía y repartiéndose luego el periódico sin haber obtenido la debida autorización, lo cual se hizo para alarmar al público, cosa que no está permitido hacer, y que se hizo con perversa intención y adrede para burlarse de la Autoridad. Terminó lamentándose de la parcialidad con que el periódico aludido reseña las sesiones, callando las explicaciones que él da, con lo cual se altera la verdad de los hechos.

El señor Calvo se interesó por que el carro destinado a la recogida de la basura vaya una o dos veces por semana al puerto y por que sea reparado un muro del edificio de Santa Catalina que está en mal estado.

El señor Alcalde dijo que tenía dadas las órdenes para que el carro de referencia recogiese una vez por semana los estiércoles y basura de la barriada marítima, añadiendo que se enteraría de la manera cómo se efectúa dicho servicio a fin de que se haga con arreglo a las necesidades del referido caserío.

Con respecto al muro del edificio de Santa Catalina, que está en mal estado, la Corporación resolvió repararlo.

El señor Calvo preguntó en qué estado se encuentra el asunto de los libros del Registro civil, cuyo importe fué reclamado de este Ayuntamiento.

Se le contestó que estaba pendiente de la resolución del Ministro.

El señor Morell preguntó qué cantidad anual paga el Municipio por impresos y objetos de escritorio para los distintos ser-

vicios, y propuso que esos materiales se subasten.

El señor Alcalde le contestó que en la próxima sesión se traerá la nota de lo satisfecho durante el ejercicio actual.

El señor Morell preguntó al señor Alcalde cuales son las horas fijadas para despacho del público en las oficinas municipales, y habiéndole respondido el señor Alcalde que son desde las ocho de la mañana a la una de la tarde, dijo que él había estado en las oficinas a las diez de la mañana y que dos de los escribientes aún no habían acudido.

Se le contestó que de haber preguntado por ellos se le hubiese enterado dónde estaban, pues es posible que en aquel momento cumplieren algún servicio fuera de las oficinas o bien que guardasen cama.

El mismo, Sr. Morell, interesó saber el por qué el Secretario va con tanta frecuencia a Palma y si estos viajes obedecen a tener que gestionar asuntos del Ayuntamiento o bien particulares, porque, dijo, es muy cómodo tener un *carpet* de pasajes y cortar cupones.

El Secretario, que se veía aludido por las preguntas del señor Morell (D. José), solicitó permiso para contestarlas, y habiéndole sido otorgado dijo que tenía que protestar con toda energía de las palabras maliciosas del primer Teniente de Alcalde, pues si bien es verdad que es muy cómodo tener un *carpet* de pasajes y cortar, debe manifestar que no ha utilizado jamás los pasajes propios del Municipio para viajes particulares, como parece ha querido expresar el señor Morell sin atreverse, debiendo hacer constar, además, que en todo el año pasado para los innumerables viajes hechos a la Capital por el Alcalde, Concejales y Secretario, únicamente había satisfecho el Ayuntamiento veinte y cinco pasajes de ida y vuelta, lo cual no parecerá sin duda exagerado; advirtiéndole, al propio tiempo, que durante el ejercicio actual no ha cobrado ni un céntimo de los gastos obligados por las distintas comisiones realizadas.

Contestando a lo dicho con respecto a si los escribientes de las oficinas municipales asisten o no a ellas con toda puntualidad, también hizo constar que todos cumplen con su obligación, asistiendo a trabajar por las tardes cuando ello es preciso, teniendo la satisfacción de manifestar que todos los servicios ordenados han sido hasta ahora cumplimentados con puntualidad, no habiendo merecido queja alguna de los superiores. Terminó diciendo que cuando se ve obligado a ausentarse, durante las horas de oficina, lo hace siempre con la venia del señor Alcalde, no habiendo faltado nunca por atender a sus asuntos particulares a ningún acto de la Corporación, y que respecto a dichos asuntos particulares no tiene necesidad de dar explicaciones a nadie ni nadie tiene derecho a pedirselas.

El señor Morell (D. Francisco) interesó del señor Alcalde que obligue a los cortantes a tener rotulada la carne que expenden, con expresión de la clase.

El señor Alcalde respondió que se enteraría de si las órdenes que tiene dadas; en este sentido son o han dejado de ser rigurosamente cumplidas.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

### NOTAS MUNICIPALES

Conforme anunciamos en nuestro número anterior, el domingo por la mañana, a las ocho, se reunió en la sala Capitular de la Casa Consistorial el Ayuntamiento, que estuvo presidido por D. Guillermo Calvo, estando presentes los señores D. Juan Marqués Frontera, Médico titular de este Municipio, y el capitán de la zona de reclutamiento de Palma, D. Pedro Sampol Guardiola, quien asistió al acto en representación del Excmo. señor Capitán General.

Se procedió, una vez que hubo sido declarado abierto dicho acto, a las operaciones de talla y reconocimiento de los mozos del actual reemplazo presentes, invitándoles seguidamente a exponer los motivos o causas que les asisten para eximirse del servicio militar.

## Vida Religiosa

El domingo último por la tarde tuvo lugar en la nueva iglesia de l' Horta una al mismo tiempo sencilla y solemne ceremonia.

El Rdo. Cura-Párroco, D. Rafael Sitjar, procedió a la bendición de una bella figura del Patriarca San José, de un nuevo altar y de la campana que ha de llamar a los habitantes de aquella barriada a los actos del culto que se celebren en dicha iglesia.

A las tres y media verificóse el acto de referencia, al que asistieron, además del Sr. Sitjar, la mayoría del clero parroquial, los padrinos para los diferentes objetos que habían de ser bendecidos, y una muy numerosa concurrencia que llenaba por completo la mencionada iglesia y buena parte del patio exterior.

Los padrinos de la imagen de San José fueron los niños Venturita Ferrer Morell y José Llinás Morell; los del altar, los niños Margarita Mora Albertí y Damián Orell Casanovas, y los de la campana los hermanitos María Rosa y Ramón Rotger Arbona.

Una vez efectuadas las diferentes bendiciones, fué cantado un *Te-Deum*, que corearon por parte del pueblo las alumnas de la escuela de dicho caserío que dirigen las Hermanas de la Caridad.

El público asistente mostróse satisfecho en extremo por las valiosas adquisiciones con que se ha dotado a dicho templo, y en especial los habitantes de la favorecida barriada no podían ocultar el júbilo que rebotaba de su corazón y llevaban retratado en sus semblantes.

Nosotros nos complacemos en consignarlo, y sinceramente les felicitamos.

Durante los tres días últimos del carnaval: domingo, lunes y martes, se celebró en la parroquial iglesia de esta ciudad la muy solemne oración de Cuarenta-Horas de desagravio que dedica todos los años al Sagrado Corazón de Jesús la archicofradía del Apostolado de la Oración.

Es por demás decir, para que nuestros lectores ausentes tengan de ello exacta idea,—de los presentes, la mayor parte fueron testigos oculares—que el templo y la hermosa capilla del Sagrado Corazón lucían sus mejores galas, y que ésta y el altar mayor con sus ricos adornos y profusa y bien combinada iluminación brillaban como ascua de oro.

La concurrencia a todos los actos del culto, y en especial a la misa mayor del domingo y al triduo en los tres días, al anochecer, fué numerosísima. No es de extrañar, pues que a la devoción de los sollerenses al Corazón de Jesús desde muy antiguo manifestada y todos los años en estos días de una manera muy particular confirmada, se ha agregado en el presente el atractivo de la elocuente palabra del Rvdo. P. Bartolomé Bordoy, Teatino, que ocupó la sagrada cátedra en todas las funciones que constituyeron la esplendorosa solemnidad. Con su palabra fácil y su claridad de voz y de conceptos, mantenía al auditorio pendiente de sus labios, sin cansarle por más largo que fuera el sermón, y por la manera especialísima de argumentar, intercalando en la parte doctrinal apropiados ejemplos al alcance de todas las inteligencias, creemos que de sus enseñanzas llevó a todos los ánimos la convicción.

Le felicitamos, y lo mismo a cuantos han contribuido al esplendor de la mencionada solemnidad.

del público sollerense en su favor, por lo que se ha visto que el número de fieles en cada uno ha ido en aumento. Es de esperar que irá continuando éste, y que, por lo mismo, consiga el sabio predicador una buena cosecha con la fructífera semilla de enseñanzas evangélicas que vaya sembrando en el corazón de sus oyentes durante las siguientes semanas de la cuaresma que el miércoles de la presente empezó.

Así sea,

### CULTOS

**En la iglesia Parroquial.**—Mañana, domingo, día 9.—A las seis y media, ejercicio del mes consagrado al Patriarca San José.—A las siete y media, Misa de Comunión general para la Asociación de Madres Cristianas y el ejercicio mensual.—A las nueve y media, Horas menores, y a las diez y cuarto Misa mayor en sufragio de los asociados difuntos del Apostolado de la Oración, con sermón cuaresmal. Por la tarde, a las dos, explicación del Catecismo; a las cinco, continuación de los Siete Domingos dedicados al Patriarca San José. Al anochecer, Vísperas, Completas, Rosario y continuación del Quincenario de la Sangre, con sermón cuaresmal.

Martes, día 10.—A las seis y tres cuartos, Rosario, y se dará principio a la novena consagrada al Patriarca San José, con exposición de S. D. M. y sermón por el Rvdo. P. Samuel de Algaida, y se continuará los demás días en la misma forma.

Viernes, día 14.—Por la tarde, a las tres y cuarto se practicará la devoción del *Via-Crucis*.

**En la iglesia de las MM. Escolapias.**—Mañana, domingo, día 9.—A las siete y media, durante la Misa, continuación del Mes de Marzo, consagrado al Patriarca San José. Por la tarde, a las cuatro, continuación de los Siete Domingos dedicados al Patriarca San José, y *Te-Deum* al Niño Jesús de Praga, a intención de una devota persona.

**En el Oratorio de las Hermanas de la Caridad.**—Mañana, domingo, día 9.—A las cinco de la tarde, se practicará el ejercicio de la Buena Muerte, en honor del Santo Cristo de la Salud.

## Notas Comerciales

Procedente de Cette y Barcelona es esperado mañana, domingo, en nuestro puerto el vapor de esta matrícula «María Mercedes.»

Dicho buque emprenderá nuevo viaje para los citados puertos el martes o miércoles próximo.

El movimiento de buques registrado en nuestro puerto, durante la presente semana, fué el siguiente:

### Entradas.

Día 2.—Balandro *Alicia Gertrudis*, patrón Alvarez, procedente de Alicante, con cargamento completo (unos 75.000 kgs.) de estiércol de Ceuta para este puerto.

Día 3.—Laud *San José*, patrón Reynés, procedente de Mahón, en lastre.

### Salidas.

Día 7.—Laud *San José*, patrón Reynés, destino Pollensa, con 21.700 kgs. naranjas y limones.

### Buques en puerto:

Balandro inglés «*Vild Coast*» y balandro nacional *Alicia Gertrudis*.

## Registro Civil

### NACIMIENTOS

Ninguno.

### MATRIMONIOS

Ninguno.

### DEFUNCIONES

Marzo, día 3.—Andrés Arbona Rullán, de 36 años, soltero, manzana 65.

Día 4.—María Vives Marroig, de 74 años, soltera, calle de San Jaime.

Día 5.—Antonio Jofre Garau, de 57 años, casado, calle de Levante (Puerto.)

Día 6.—Catalina Arbona Arbona, de 30 años, casada, manzana 69.

El miércoles de ceniza, después de la ceremonia de ritual y de la Misa mayor, fué trasladada a la Parroquia la devota figura de la Sangre del Salvador, desde la iglesia del Hospital, donde durante todo el año—a excepción del tiempo de cuaresma, desde algunos a esta parte—es venerada. Y por la noche se dió principio a los sermones cuaresmales, a cargo en el presente año del Rvdo. P. Samuel de Algaida, Capuchino.

Ya en los pocos sermones que ha predicado este elocuente orador durante la semana que fine hoy ha llamado la atención

## ¡Mujeres bellas!

No dejéis que la pobreza de la sangre marchite vuestros encantos. La inapetencia, la debilidad, la anemia, el insomnio y el cansancio se curan bien y pronto nutriendo la sangre de hierro y glóbulos rojos con el poderoso Reconstituyente Jarabe de



## HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo frasco donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja

Se desea comprar

un comercio de frutos al por menor, en punto de Francia, bien situado.

Darán razón en la imprenta de este periódico.



## De Ud. Depende La Felicidad del Bebé.

LA FAUSTA expectativa del futuro advenimiento de un bebé sano y perfecto, suele traer desengaño a muchas mujeres que padecen quebrantos de salud. Deje que el Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham destierre todos sus dolores.

El Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham le sanará de todo dolor anterior al parto; restablecerá la normalidad de su organismo después de dar a luz, y le mantendrá fuerte y sana durante el periodo de la lactancia.

Se Vende en Todas Las Farmacias.

## Compuesto Vegetal De Lydia E. Pinkham

LYDIA E. PINKHAM MEDICINE CO., LYNN, MASS.



**Durante la preñez**  
"Tomé el Compuesto con magníficos resultados y lo he recomendado a muchas mujeres. Lo tomé durante la preñez, y estoy convencida de que es una medicina ideal para las mujeres."

Julia Gonzalez de Ortiz  
Miramar, No. 20  
Ponce, P. R.

Periódics infantils

Se venen en l'establiment d'En Joan Marqués Arbona, carrer de Sant Bartomeu, n.º 17, els sigüents:  
Escrits en castellà: *Colorín, Titin i Pie*  
Escrits en català: *En Patufet*.

Noecons d'ortografia

mallorquina, per Andreu Ferrer.  
Llibret clar i senzill per aprendre d'escriure en mallorquí.  
Es troba en venta en la nostra llibreria, al preu de 0'75 ptes.

### Bolsa de Madrid

### COTIZACIONES DE LA SEMANA

(del 5 al 8 de Marzo)

	Francos	Libras	Dólares	Belgas
Lunes . . .	33'25	34'10	7'90	00'00
Martes . . .	33'25	34'10	7'90	00'00
Miércoles . . .	32'80	34'77	8'05	28'90
Jueves . . .	33'30	35'22	8'15	29'00
Viernes . . .	33'05	35'05	8'17	28'95
Sábado . . .	31'30	35'32	8'24	27'50

### SE VENDE

por medio de subasta privada la casa número 14 de la calle de San Jaime, de esta ciudad.

El acto tendrá lugar el jueves próximo, día 13 del actual, calle de Real n.º 13, y se rematará si la postura acomoda.

### Se desea vender

Una pieza de tierra huerto, denominada *Ca'n Moyana*, sita en la calle de la Romaguera y linda por Oeste con la línea férrea. Tiene anejo el derecho de cuatro minutos semanales de agua de la fuente de *S' Olla*. Y una casa señalada con el n.º 5 de la calle de Moragues.

Para informes, en esta imprenta.

## HIJA DE ROMA

Tienen irresistible poder sugestivo, ciertamente, esos egregios vestigios, soterrados durante largas centurias, que han salido nuevamente a la luz, para placer de los ojos y emoción del espíritu, en las excavaciones en buena hora iniciadas en el prestigioso solar de la antigua «Pollentia» romana. Muy impávida fendiría que ser el alma del arqueólogo, para que no recibiera con ilusión de poeta las revelaciones de esos evocadores restos que incitan a la fantasía a reconstruir la «polenta» colonia cuyo nombre conserva en nuestra lengua nativa la plenitud de su significado latino. ¿Acaso no hay motivo para imaginarnos que era, efectivamente, una población pujante, donde se reflejaban las suntuosidades romanas, la antigua ciudad que se asomaba al encanto azul de la mediterránea bahía de Alcudia? Podrán ser más o menos aventuradas ciertas suposiciones de algunos historiadores para hacer resaltar la importancia de aquella urbe. Pero hay que rendirse ante las realidades evidentes; y lo son, irremediablemente, esos notables vestigios que acaban de ser hallados y que vienen a unirse a los anteriores para pregonar el rango de la ciudad que fué destruida por el fuego vandálico.

Por esto deberíamos poner ahincado empeño en conservar unos y otros, y así como hemos de impedir, por todos los medios, la total destrucción de las pocas gradas que quedan del teatro romano de «Pollentia», procurando que sea declarado nacional este secularísimo monumento, así también hemos de oponernos a que salgan de Mallorca los preciosos restos que acaban de ser encontrados bajo la tierra surcada tantos años por el arado. No se diga que bien podemos contentarnos con unas simples reproducciones en yeso; las tenemos de las famosas cabezas de toro halladas en Costitx, y cada vez que las contemplamos se aviva la desazón por la pérdida del valioso original, guardado en el Museo Arqueológico de Madrid, a donde hemos de ir si queremos verlo. ¿Por qué repetir ahora el caso, por ejemplo, con esa hermosa fosta de caballo, de perdurable bronce, tan romana, que ha sido descubierta por el azadón del cavador, dirigido esta vez por la inteligencia del arqueólogo?

Es aquí, en la misma tierra en que han sido hallados, donde esos vestigios adquieren toda su significación, porque tienen la virtud de revelar el «genius loci». Por esto Mallorca tiene derecho a conservarlos como una ejecutoria de su

alta estirpe. Estas son, precisamente, las pruebas que presenta nuestro poeta máximo para justificar el preferido título de hija de Roma a favor de la tierra patria, en las estrofas de tan legítimo cultivo latino.

*Filia de Roma per la sang, pel geni,  
clara i robusta com sa mare antiga,  
guarda en ses terres per llavor de glòria  
cendre romana.*

*Si: dins sa terra el cavador atònit  
òssos i marbres i joiells hi troba,  
armes, monedes i penons que ostenten  
l'águla augusta.*

Z.

(De Correo de Mallorca).

## Crónica Balear

## Palma

Confirmando la noticia que hace algún tiempo publicamos de que durante el presente mes tendría lugar una gran concentración de fuerzas navales inglesas en la bahía de Alcudia, leemos que en breve han de reunirse en nuestras aguas la flota del Atlántico y las unidades que actualmente están concentradas en Malta.

Estas son: 10 acorazados, 6 cruceros y 18 conductores de flotilla y destroyers.

La escuadra del Atlántico se compone de 60 barcos, así que se reunirán en Alcudia 94 unidades.

Estos barcos practicarán maniobras por espacio de cinco días.

El baile celebrado en el «Círculo Mallorquín» el lunes de Carnaval, fué, como todas las fiestas que organiza la aristocrática sociedad, brillantísimo.

Las familias más distinguidas de Palma, se dieron cita en el Círculo, cuyos salones se vieron materialmente atestados desde las primeras horas.

Numerosas mascaritas lucían trajes vistosos y valiosísimos, poniendo en el conjunto bellas notas de color que contrastaban gratamente con la severa etiqueta de los caballeros.

Las horas transcurrieron en medio de una animación mayor a cada instante, entregándose unos al baile, otros entretenidos en amenas e ingeniosas *causeries*.

A primeras horas el comedor se vió concurridísimo.

La fiesta duró hasta la madrugada, saliendo la concurrencia en extremo complacida, calificando de brillantísimo el festejo.

Desde hace largos años, se acaricia la idea de ensanchar, por la parte alta—terrenos

propiedad de D. Rafael Amorós,—el Cementerio católico de esta ciudad.

Para tratar de este asunto, el Arquitecto señor Bennassar y el concejal señor Ramón se entrevistaron el jueves con el señor Amorós, a quien encontraron muy dispuesto a ceder la faja de terreno necesario para el ensanche del Cementerio.

Fuó aplazada para mañana, día 9, la fiesta que ha de celebrarse con motivo de la imposición de la Gran Cruz de Beneficencia a la Rvda. Hermana de la Caridad Sor Juliana Aldabaldetrecu, del Hospital Provincial de esta ciudad.

Las insignias las costea el cuerpo médico de dicho Hospital.

La Diputación solemnizará el acto con un lunch.

El clero de la iglesia del Santo Hospital contribuirá al esplendor del acto con un Te-Deum, cantándose el del maestro Tortell.

En el vapor correo de Valencia llegó ayer a esta Capital el nuevo Capitán General de estas islas don Fernando Carbó, acompañado de sus Ayudantes, el Comandante de Artillería don Felipe Nadal y Guasp y el de igual graduación de Infantería don Braulio Augustí.

Acudieron al muelle a recibirle el Capitán General interino, señor Martín Alcoba, el general Gobernador Militar interino, señor Cabrinetti y los Jefes de los cuerpos e Institutos de esta guarnición.

Momentos después de haber llegado el vapor «Delfín» de Valencia, llegó al puerto una compañía del regimiento de Infantería número 61, con las bandas de cornetas, tambores y música, para rendir los honores al nuevo Capitán General; pero antes de llegar dicha fuerza al apeadero del puerto, punto del desembarco, el jefe que la mandaba recibió orden de que regresase al cuartel del Carmen, por renunciar el Excmo. señor Carbó, dichos honores.

Seguidamente se trasladó a la Capitania General, posesionándose inmediatamente del cargo y disponiendo que el señor Martín Alcoba continúe en el cargo de Gobernador civil de la provincia.

La Real Sociedad «Alfonso XIII» celebrará mañana, domingo, en el Grand Hotel, un banquete para conmemorar el octavo aniversario de su fundación.

En vista de los deseos manifestados por muchos socios, se prorrogó el plazo de inscripción hasta hoy, sábado, a las tres de la tarde.

Reina verdadero entusiasmo entre los numerosos socios inscritos, prometiendo resultar un éxito clamoroso, máxime si, como se espera, llega hoy a Palma para asistir al banquete el Ingeniero y fundador del Alfonso, D. Adolfo Vázquez.

que se ahorraría también una parte de gastos, puesto que ha de ser considerable el importe de cada uno de ellos. Trátele Vd. con la Superiora y con el P. Antonio. Conviene no descontentarlas, pero tampoco podremos acceder a todos sus deseos por ahora. Soy de parecer que el colegio debe montarse bien, mas ¿quién no ve que esto tiene sus grados? Por Dios no lo pierda Vd. de vista, consolando y animando a las señoras, y obrando, como Vd. acostumbra en todo, con suma prudencia. Me alegraré mucho de que me tenga al corriente de cuánto ocurra.

Mandaré para ellas una veladora y un Sto. Cristo bueno únicamente por lo que representa.

Con motivo de tener una hermana viaticada pienso pasar a Inca... Se lo advierto porque en lo que sea necesario se entienda directamente con el P. Rotger cuando la Superiora (Sor Felicia) trate de regresar a Palma para pasar a Barcelona. Ya le hablé, y me dijo que la recibiría en casa de D. Mariano, que aun no se halla en Palma. En su caso pues escribirle lo que debe hacer.—Pedro José Llompert Pbro.—P. D. Creo que conviene sean generosas las señoras en lo de las mensualidades, de serlo aun ganaran. La escala de 46 y 9 sueldos no me disgusta, o sean cinco reales para la clase media. En ser baratas creo que ganarán, porque el agradecimiento suplirá espontáneamente lo que no se exija como forzoso.—Llompert.»

Abiertas las clases y arreglada la marcha de la educación con una concurrencia tan inesperada, se planteó la cuestión de pensionistas o internas, como medio de subsistencia y de interesar más a los propietarios o familias acomodadas que deseaban depositar sus hijas en manos de personas consagradas a la educación, sobre lo cual dió el Sr. Llompert los primeros pasos facilitando los datos que a continuación se expresan.

«Sr. D. Jorge Frontera.—Sóller.—Palma 3 de Noviembre 1857.—Mi apreciado amigo: Me ha sido muy satisfactoria la de Vd. de ayer, y deseoso de contestar a sus preguntas fué a informarme con la Madre Rectora del colegio de la Crianza, que se ha franqueado conmigo de la manera más bondadosa.

Hay en dicho colegio 25 pensionistas o medio pensionistas que pagan por

Entre otros asuntos tratados en la reunión de la Comisión de obras, se acordó que la piedra resultante de la calle de Colón, al proceder a las obras de asfaltado, sea utilizada para el empedrado de la calle de los Olmos.

Para el adoquinado de las vías laterales de la Plaza de Palou y Coll, se emplearán materiales nuevos.

## Felanitz

El Ayuntamiento se reunió en sesión ordinaria, y en ella se acordó adherirse al proyectado homenaje al Presidente del Directorio militar, general Primo de Rivera.

Se otorgó un voto de confianza al señor Alcalde para que cuide de la organización del homenaje en esta ciudad.

A juzgar por la reunión de Directores de Congregaciones Marianas que tuvo lugar en Palma para tratar de la Asamblea Mariana que se celebrará en nuestra ciudad el primer domingo del próximo Mayo, revestirá ésta imponente solemnidad.

Los actos de la Asamblea consistirán en: Misa solemne de comunión presidida por el Ilmo. señor Obispo.

Procesión solemne, y en el Convento tendrá lugar el acto más importante, en el que tomarán parte varios oradores de la Isla.

En el campo de «sports» habrá algunos partidos entre equipos de Congregaciones Marianas.

## Alcudia

Le ha sido concedido al Pósito de pescadores de esta ciudad, el título de «Real» para que pueda ostentarlo en lo sucesivo. La noticia ha llevado de satisfacción a cuantos miran con interés las distinciones que a la población o a cualquiera de sus entidades se conceden y muy en particular a los asociados, que, reunidos en junta extraordinaria, fueron enterados del contenido de la comunicación en que da cuenta de ello el Excmo. señor Marqués de la Torrécilla. Al terminar la lectura, siete vivas al Rey fueron contestados con entusiasmo, adornándose acto seguido la fachada del local social con banderas nacionales y con iluminaciones por la noche, por espacio de tres días.

Al siguiente se cruzaron entusiastas telegramas y se repartieron hojas comunicando la noticia y haciendo un llamamiento a los pescadores, los cuales, con muy contadas excepciones, pertenecen ya a la Real Asociación.

## Mahón

En virtud de órdenes telegráficas recibidas de Madrid, el martes salió de esta ciudad en dirección a Melilla, un batallón del regimiento Infantería de Mahón, número 63.

La tropa embarcó a bordo del vapor «Rey Jaime II», el cual debía llegar a Melilla anteayer, jueves, por la mañana.

Manda las fuerzas expedicionarias el teniente coronel señor Colorado.

cuatrimestres adelantados, las primeras 4 duros y medio, y las segundas 2 y medio mensuales.

Las pensionistas al entrar pagan 5 duros por el gasto común de platos, ropa de mesa, etc.

La pensionista lleva al colegio catre, ropa de cama, cómoda o cofre, cubierto de plata con cuchillo, vaso, jofaina, toalla para lavarse, y demás de su uso.

A más de la instrucción de adorno las pensionistas reciben la doméstica, cosa que me ha gustado mucho, turnando por semanas en todas las faenas domésticas menos el cocinar. Siendo capaces por su edad y fuerzas sirven también en la mesa, lavan, barren, amasan el pan, preparan la mesa, etc.

La instrucción ordinaria, como leer, escribir, aritmética y labores de mano, es para todas igual por el tanto sobredicho que se paga. Para dibujo pagan nueve sueldos mensuales; la música, no sé cuanto, y la paga el que la quiere aprender. La Rectora, de su bolsillo, paga un sacerdote que una vez a la semana va a dar lección de religión.

Se da a la pensionista: desayuno de

(Continúa).

## Polietin del SOLLER -35-

## HISTORIA

del establecimiento de las Escolapias en Sóller  
y de su progreso.

bado último me persigue el temor de que los banquillos que en lugar de almohadilla quieren usar esas señoras para enseñar las niñas a coser no den motivo de que entre ciertas gentes se levanten algunas hablillas, que, aunque despreciables, nunca convienen, y menos ahora. Naturalmente se dirá que en sus casas particulares las niñas usarán de almohadilla para coser y no de banquillo, y por lo mismo que deben aprender a coser con aquélla y no con éstos. Y como la sencillez es fácil de seducir y hay, como Vd. sabe, quien se agarraría de cualquier cosa para destruir nuestra obra, conviene, a mi entender, andar con cautela y no hacer muchos banquillos por ahora (1), con lo

(1) El señor Llompert temía la innovación de que se trata por la repugnancia de algunas madres; pero como este invento, venido de Alemania, es más ventajoso, no sólo no fué combatido sino que ha servido de modelo para que se introdujera en toda la isla.

## ARTICULOS VARIOS

## REAL ORDEN IMPORTANTE

*Copia de la Real Orden dictada por la Presidencia del Directorio Militar en el expediente motivado por la denuncia de March.*

Hay un escudo nacional y debajo el membrete: Jefatura del Gobierno y Presidencia del Directorio Militar.—Al margen aparece un sello en tinta, en cuya periferia se lee: «PRESIDENCIA DEL DIRECTORIO MILITAR» «SALIDA». Y en el centro la fecha del 15 de Febrero de 1924, debajo de la cual está escrito con tinta el número 522.—Excmo. Sr.—Con esta fecha digo al Excmo. Sr. Juez especial D. Juan Díaz de la Sala, Magistrado del Tribunal Supremo, lo siguiente: «Excelentísimo Sr. A consecuencia de denuncia formulada ante este Directorio por D. Juan March Ordinas, comprensiva de distintos extremos, en sentido de que la gestión de la Compañía Arrendataria de Tabacos no era beneficiosa y sí perjudicial para la Hacienda Pública, se dispuso de R. O. que por un Magistrado se incoara una información o expediente, a fin de practicar los esclarecimientos que se estimaran del caso, por si de ellos se llegaba a desprender la comisión de algún delito.

Unidos en cabeza de la información la denuncia y documentos que la acompañaban, y unido también escrito adicional del denunciante, el Magistrado instructor tramitó el asunto, dando conocimiento de las denuncias al Sr. Bastos, el cual presentó escrito rebatiendo punto por punto todas las imputaciones que a la Compañía Arrendataria y a él como Director y representante se hacían.

Abarcaba la denuncia distintos extremos, los cuales constan todos a los folios 3 y 4 de la información y uno por uno fueron refutados por el Sr. Bastos tan acabadamente que, a juicio del instructor, resulta de los esclarecimientos hechos, la labor de aquél no sólo acertada, sino brillante.

Quedó fuera de duda en la información la posibilidad de confabulaciones del señor Bastos en perjuicio del Tesoro y en beneficio propio en la gestión; y también quedó demostrado que ni uno siquiera de sus actos, ni una sola de sus iniciativas, en relación con los diversos servicios a su cargo dejó de seguir los trámites reglamentarios incluso el de conformidad del Representante del Estado y el de aprobación del Ministro de Hacienda.

Así lo consigna al folio primero de su extenso, razonado resumen-parecer, el Magistrado instructor, y como consecuencia lógica agrega que la responsabilidad, si existiera, se concretaría, no en quien propone y aconseja, sino en quien con todos los elementos de juicio acepta y resuelve y, por tanto, quedaría ya fuera de toda cuestión la persona del Sr. Bastos; de suerte que, la exigencia de esa responsabilidad, si existiere,—que no existe,—habría de orientarse en sentido distinto al que el denunciante señala en sus escritos.

Ninguna de las imputaciones del señor March aparece con caracteres de delito de que se acuse al Sr. Bastos, no cabe tampoco suponer que la responsabilidad en que hubiere podido incurrir, fuese de índole administrativa, porque no es el Director de la Compañía Arrendataria de Tabacos un funcionario administrativo propiamente dicho, y además por la razón expresada de que su gestión fué sancionada por todas las intervenciones y administraciones encargadas de ello.

El Sr. Bastos fundó su actuación en cuatro características, que son éstas:

Modernización de la industria, dotándola de los más perfectos elementos de producción; abastecimiento del mercado y formación de los stocks reglamentarios; organización racional de los transportes y represión implacable del contrabando atacándole en sus centros de aprovisionamiento y en sus medios de expansión. Todo

esto lo hizo en cumplimiento del Real Decreto de 23 de Mayo de 1922, con un resultado que representa un aumento de más de un 21 por ciento en el producto de la Renta, que habiendo sido de 160.440.958 pesetas en 1918; de 149.082.859 en 1919-1920; de 153.409.676 en 1920-21 y de 187.338.361 en 1921-22, se elevó en 1922-1923 primer ejercicio de la plena actuación del Sr. Bastos, a 227.133.251; y en los ocho meses transcurridos del actual ejercicio registra ya un aumento de cerca de 10 millones en relación con el anterior.

Resulta, por tanto, que la denuncia oriunda de estas diligencias es improcedente; que no hay la menor duda en la gestión del señor Bastos, y que ésta ha sido beneficiosa para el Tesoro Público.

En consecuencia de todo lo expuesto, se declara:

1.º—Que la denuncia es infundada y debe desestimarse.

2.º—Que debe ser reconocido y declarado el importante servicio prestado a la Renta por la gestión del Sr. Bastos.

3.º—Que debe accederse a su petición de que se le expida testimonio de los particulares que señale de las actuaciones, para que pueda ejercitar los derechos de que se crea asistido, y

4.º—Que una vez hayan surtido en las diligencias instruidas los oportunos efectos, deben ser devueltos a los interesados los documentos en ella obrantes.

Lo que de R. O. digo a V. E. para su conocimiento y efectos que procedan, con devolución del expediente incoado y documentos al mismo anexos.

Lo que de R. O. traslado a V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes.

Dios guarde a V. E. muchos años.

Madrid 15 de febrero de 1924.

Firmado y rubricado:

PRIMO DE RIVERA.

Ilmo. Sr. D. Francisco Bastos Ansart.  
Director de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

## CIRCULAR

El Administrador de Aduanas de esta ciudad nos ruega la publicación en estas columnas de la siguiente circular de la «Delegación regia para la represión del Contrabando en la región, «Nordeste» y gustosamente accedemos a sus deseos.

«La Gaceta de Madrid correspondiente al día 17 del mes actual, publica un Real Decreto de fecha 16 del mismo mes (modificando algunos artículos de la vigente Ley de Contrabando de fecha 3 Septiembre 1904, reformada por la de 16 de Julio de 1922), con una disposición adicional que literalmente dice:»

**Disposición adicional.**—La presente reforma de la ley de Contrabando y defraudación no entrará en vigor hasta transcurrido un mes desde su publicación en la Gaceta de Madrid.

Durante este tiempo quedarán relevados de multas y responsabilidades de cualquiera otra clase los contribuyentes que, sin hallarse sujetos a expediente, declarasen las mercancías sustraídas en todo o en parte al pago de los correspondientes derechos. Dicha declaración habrá de hacerse necesariamente al as Delegaciones Regias para la represión del contrabando y la defraudación respectivas, las cuales darán las oportunas órdenes para que se hagan las liquidaciones por las Oficinas de la Renta correspondientes.

Para el más exacto cumplimiento de la disposición adicional anterior, por R. O. del 19 del mes corriente, publicada en la Gaceta de Madrid el día 21, se dispone:

1.º Que por las Delegaciones Regias se ordene la inmediata publicación de la mencionada disposición adicional y de las reglas aclaratorias que a continuación se expresan en los Boletines Oficiales de las provincias que comprende su Región y por los demás medios de di-

fusión que estime eficaces, a fin de dar la mayor publicidad para que la concesión del perdón que la misma comprende llegue a conocimiento de los interesados.

2.º Que sin perjuicio de que en cada Delegación Regia se concentren todas las declaraciones que para acogerse al perdón de responsabilidades se formulen por los contribuyentes, y a fin de facilitar su presentación, las solicitudes deberán dirigirse a los Delegados regios de la Región respectiva; pero podrán ser presentadas en las Delegaciones de Hacienda, que las cursarán sin demora a dichas Delegaciones Regias.

3.º Que, como en la disposición adicional se establece, la relevación de multas y responsabilidades no alcanza a los que estén sometidos a expediente, y en ningún caso a los derechos del Tesoro.

En su consecuencia, para la mayor divulgación de lo preceptuado en ambas Soberanas disposiciones y no obstante haber interesado de los Excmos. señores Gobernadores Civiles de Barcelona, Gerona, Lérida, Tarragona, Zaragoza, Huesca y Baleares, su inserción en los Boletines Oficiales de las respectivas provincias, comprendidas en la jurisdicción de esta Delegación Regia: LO HAGO PUBLICO por la presente circular a fin de que el perdón de multas y responsabilidades que otorga la citada disposición adicional, llegue a conocimiento de todos a quienes pueda interesar su liberal concesión.

Barcelona 25 de febrero de 1924.—El Delegado Regio. Joaquín Echagüe.

## INQUIETUDS EUROPEES

## LA SEURETAT DE FRANÇA

Per tratar-se d'un assumpte que tant preocupa a l'opinió europea, com és la política francesa tant en son aspecte exterior com interior, i amb la qual estan relacionats tants de capitals sollerics, reproduim a continuació de l'important diari barceloní «La Publicitat» el comentari que aqueixa situació del poble veïnat a suggerit al notable publicista, i una de les primeres firmes de les informacions internacionals D. Antoni Rovira i Virgili:

«Les fiblades de l'angúnia, insistents, tornen a martiritzar la França. Contra aquestes fiblades, la victòria no hi pot res. El franc ha fet una nova devallada, i hom no veu, per ara, senyals d'una forta reacció d'alça, ni tan solament d'una aturada sòlida. Darrera el perill financer, apareixen els perills polítics i diplomàtics. I apareix, més enllà, el perill militar. Pel costat d'Alemanya venen uns extranyos sorolls, unes inquietants veus mig apagades.

La política exterior de M. Poincaré no ha reeixit. Això és innegable. Per error? Per insuficiència? Per l'imperi de les circumstàncies contràries? Tant-se-val. L'afer de les reparacions no ha avançat. La Ruhr ha donat un rendiment que no arriba a mitjà. Alemanya, a despit del fracàs de la resistència a la Ruhr, no està esporuguida. El franc queda baix. I a França es fa dens el malestar interior.

Fonamentalment, el problema de França és el de la seva seguretat. És un problema tràgic. Heroïcament comprà França, per alguns anys, la garantia del viure segur. Per a quants anys? La derrota l'hauria aixafada. La victòria no li ha tret de damunt la menaçà futura.

En poques coses ens sembla justa l'opinió de Charles Maurrás sobre el problema franco-alemany. Però quan Maurrás afirma la voluntat profunda de revenja per part dels alemanys, proclama una veritat essencial. França viu insegura. Ni en les causes concretes, ni en els remeis possibles d'aquesta inseguretat, pensem com Maurrás. Trobem, en canvi, que s'equivocuen aquells francesos, i aquells anglesos, i tots aquells que presenten les transaccions,

les rebaixes i els acords parcials com un mitjà per aconseguir que Alemanya es resigni al seu paper de vençuda.

No s'hi resigna. No s'hi resignarà. Son probablement exagerades les referències de Maurrás i de Daudet sobre la reconstitució de la força militar germànica. No és tan fàcil ni tan pròxima com ells diuen la marxa agressiva dels soldats de Von Seeckt. Tampoc es pot creure que les noves transaccions internacionals a les quals s'encamina França facin créixer el perill. Resta, això sí, el fet de l'intim propòsit alemany de reconquesta.

Els homes de l'«Action Française» no veuen altra garantia per a França que el manteniment i l'eixamplament de les ocupacions territorials. Maurrás veu en l'abandó d'una part de la regió renana el senyal de l'alçament germànic. «Des dels primers retrocessos al Rhin, des dels primers abandons del ferrocarril renà, des de les primeres substitucions de les garanties territorials per signatures internacionals, una sang més viva correrà per les venes de les nacions germàniques (oh, aquest plural maurrás!), i es diran que el moment propici arriba i que l'hora de la deslliurança va a tocar en els campanars del Rhin».

La visió de Maurrás es ací massa subjectiva. L'evacuació d'una zona renana, si vingués, podria fer més gros demà el perill militar per a França, però no el precipitari. Les campanes del Rhin alemany repicarien de joia; no tocarien encara a guerra.

En canvi, Maurrás té raó quan sosté que després de les amputacions territorials realitzades pel tractat de Versalles en el cos de l'imperi germànic, és absurd d'esperar que Alemanya es resigni, a còpia d'atenuacions diplomàtiques i econòmiques. Hauria pogut mig confiar-se en la resignació d'Alemanya si s'hagués fet la pau blanca, o una cosa per l'estil. «D'una Alemanya—diu Maurrás—a la qual hom ha arrancat llargues i primes tires d'allò que ella jutjava esser la seva carn, o la carn de la seva carn, sense afeblir-la de cap i de cor, es ridícul d'esperar altra cosa que temptació de represa a mà armada.»

No vol Maurrás les solucions internacionals del problema franco-alemany, per considerar que desminueixen l'avantatge moral i material que té França sobre Alemanya. Anar a fer tractes i pactes a Ginebra o a una altra banda és, segons ell, anar a la guerra. Res, doncs, d'abandonar les penyores territorials.

La situació de França és certament difícil. Ho és més pensant en un esdevenidor no gaire llunyà que en el present. I com més enllà hom posa l'esguard, menys valor i més riscos tenen les solucions de força que defensa l'«Action Française». La sentinella francesa a l'esquerra del Rhin, hi podrà ésser sempre? Hi podrà ésser si els Governos europeus i l'opinió mundial la miren de mal ull? Maurrás no dóna importància a les signatures diplomàtiques. Per si mateixos, no són prou eficaces i tranquil·litzadores. Però si pensem que la causa primària de la inseguretat de França és la seva inferioritat numèrica respecte Alemanya, arribarem a la conclusió que la garantia permanent està en el concurs d'altres pobles poderosos.

França podrà tenir raó en certs punts concrets que fa temps discuteix amb Anglaterra. Però no pot prescindir d'aquesta sense exposar-se a paoroses eventualitats. Això és el que van comprendre Clemenceau i Briand. És possible que Poincaré ho compreguï així mateix. En tot cas, no ho ha tingut prou en compte. Els francesos han de triar entre l'entesa amb els anglesos i l'entesa amb els alemanys.

A. ROVIRA I VIRGILI.

## Solares

Se han puesto en venta unos solares frente a la fábrica del gas, a plazos y al contado.

Darán razón: Calle del Mar núm. 174, Sóller.

## OTRA "LATA,, EN CIERNES

Hemos recibido, para ser publicado en esta sección de «Tribuna Pública», un escrito contestación a uno de los «Dichos y Hechos» que aparecieron últimamente, firmados, como siempre, por «Manitas», en el semanario *La Vanguardia Balear*. Como nuestros lectores ignorarían a lo que el Contador de este Municipio, D. Elviro Sans, contesta si no les pusieramos en antecedentes, hemos creído conveniente reproducir antes de su escrito el «Dicho y Hecho» que lo motivó.

El señor Massanet («Manitas») continúa, según se ve, en su monomanía de considerar que nadie en esta ciudad puede moverse sin el beneplácito de D. Jerónimo Estades, a quien lleva «Manitas» montado sobre sus narices, lo cual no le permite ver a otras personas en Sóller más que el jefe del partido maurista. Andando el tiempo ya irá convenciendo de que no es así, y verá también que aun que la mayoría de personas de esta localidad militen en las filas del maurismo, o sin militar en ellas estén alejadas del bloque a dicho partido contrario, no les priva de ser independientes, alejados de toda tutela, aún de la que pueda moverle a él, induciéndole a manifestaciones parcialidades en determinados casos. Véase, como «Manitas» se expresa:

«Se hace tarde y quería decir algo de Sóller, cuyas sesiones municipales vemos reseña hoy «La Voz de Sóller», sin llevar las galeradas a la censura de D. Jerónimo Estades.

Lo que no vemos en estas sesiones es que se acuerde dar cumplimiento al acuerdo del Gobernador, revocatorio de otro municipal, por el que se mandaba pagar al Ayuntamiento las facturas de libros del Registro civil que se llevan en el Juzgado municipal.

El acuerdo gubernativo queda sin cumplimentar por aquel Ayuntamiento, que merece los honores de la destitución, aunque no sea sino por su estructura eminentemente caciquil.

En cambio sigue tramitándose la demanda de D. Juan Marqués y Arbona contra D. José Miró y Pastor, por la que se reclama a éste como particular lo que como Juez encargó y ha sido declarado de cargo del Ayuntamiento.

Por cierto que en este juicio se hace actuar como secretario al *President de la Societat per la Cultura* y Contador municipal D. Elviro Sans, a quien reputo incompatible para actuar de Secretario judicial, siendo Contador.

Y lo peor es que no tiene preparación ni competencia para el cargo, y no le sobra tampoco al Juez que designaron el Sr. Sereix y los señores de la Sala; siendo comentado que un presidente de una asociación cultural se preste a hacer el triste papel de tener que actuar al dictado, por más que se comprende que está hoy bajo las garras caciquiles.

En el último señalamiento de vista, que tuvo que suspenderse, acudió en representación del actor un procurador de esta capital, quien hubo de dictar el acta, y según noticias, al llamar sobre aquella anomalía la atención el demandado, el aludido procurador hubo de replicar que se creía en el caso de evitar que el Juez y el Secretario habilitado hicieran un ridículo papel.

Es ello ejemplarísimo.»

## COMUNICADO

Sr. Director del SÓLLER.

Muy señor mío y amigo distinguido:

Agradezco a Vd. la inserción de las siguientes líneas en el semanario de su digna dirección.

Gracias anticipadas y ya sabe es suyo affmo. y atto. amigo q. e. s. m.

ELVIRO SANS.

Por primera vez en mi vida he leído el semanario *La Vanguardia Balear*. Nun-

ca he sido suscriptor de tal semanario, lector siquiera, ni socio del «Fomento del Civismo». Pero hace unos días se me dijo que en él se trataba de mí, aludiendo a cierto cargo oficial que ostento, y no he tenido más remedio que proceder a su lectura, y una vez hecho contestar.

Es muy cierto que, en el juicio que se instruye en el Juzgado Municipal de Sóller, actuó como Secretario Habilitado en la demanda que D. Juan Marqués Arbona interpuso contra D. José Miró Pastor por la que se reclama a éste el pago de ciertos libros e impresos que siendo Juez encargó al demandante, pero también es cierto que el que actúa soy yo y no el *President de la Societat per la Cultura*, que no tiene nada que ver en este acto, como tampoco con el cargo de Contador municipal que ostento.

Llevo dos años de *President de la Societat per la Cultura* (como dice «Manitas») y cada año he sido elegido por unanimidad, debiendo hacer constar que entre los Asociados a la misma figuran las más preeminentes firmas intelectuales y científicas de Mallorca y nunca he recibido la más leve censura por mi actuación.

Si soy Contador de Sóller, no lo soy por elección ni influencia de nadie: gané el título por oposición y en ella obtuve la calificación máxima. Soy libre completamente, actué con independencia y nunca he conocido las garras caciquiles ni pienso jamás estar sujeto a ningunas, ya que mi mayoría de edad me libra de tutelas y creo que por mí mismo puedo andar sin apelar a padrinos o malévolos defensores. En el cargo de Contador he cumplido con mi deber, como acostumbro hacerlo siempre, y si no fuera un auto-bombo podría transcribir aquí las felicitaciones oficiales que he merecido en mis siete meses de actuación.

Ya sé yo que no tengo preparación ni competencia para ejercer el cargo de Secretario del Juzgado, ni he pretendido tampoco tenerla; pero al recibir el nombramiento de la Superioridad lo acepté, y, la verdad, no creía yo tener la obligación, al aceptar, de consultar mi decisión a «Manitas», que por lo visto es el único en Mallorca que sabe hacer las cosas bien y ha sacado patente de civismo, sabiduría y honradez.

A mí, lo que no se me podrá demostrar será que haya obrado con parcialidad en ningún acto oficial, ya que nunca en mi vida he recibido de la Superioridad observación alguna, ni he sido multado, corregido, ni destituido de ningún cargo. Cuando el Juez crea que mi competencia no es suficiente para continuar en el cargo de Secretario Habilitado para esta causa especial, estoy pronto a dejarlo, pero no pienso hacerlo porque a «Manitas» se le antoje, porque, como he dicho ya, no pienso someterme a ninguna *garra caciquil* y así, al menos, lo parecería.

Todos los señores que estaban el día del juicio en la Sala de Audiencia pueden ser testigos de que yo sólo al dictado escribo cuando alguna de las partes, sea la que sea, entra en actuación, y en cambio parece ser que al dictado quien escribe es el «Manitas» en papel de abogado defensor de un Doctor en Derecho, ya que él no estuvo presente en el acto de que se ocupa en su *Dicho y Hecho* de tan delicada espiritualidad, recta conciencia y sana intención.

Y al decir abogado defensor de un Doctor en Derecho, puedo casi afirmarlo, ya que D. José Miró Pastor, de los presentes al acto, es el único que puede haberse confesado con el «Manitas», y, la verdad, si yo fuera abogado y mucho más Doctor en leyes, no necesitaría que otros tomaran la pluma en defensa mía. Lo que pasa aquí es que el Sr. Miró no sabe escribir, y lo siento por él, pues se ve precisado humillantemente a valerse del seudónimo de un colega suyo. Y de que no sabe escribir el Sr. Miró puedo dar pruebas, ya que poseo un archivo de cartas suyas dirigidas en cierta ocasión a distintas personas de América y ellas están plagadas de faltas

de ortografía, prosodia y sintaxis; y puedo añadir más: el abogado Sr. Miró tampoco sabe dictar, ya que en la dúplica de su causa, al pedir cierta prueba documental a la Excma. Audiencia, lo demostró.

Yo escribí lo que él me dictó, se lo lei después, y en ello estuvo conforme (el Sr. Juez puede dar fe), y ha resultado que la Excma. Audiencia, a pesar de haberle transcrito íntegramente lo dictado por el Sr. Miró, no ha entendido lo que se pedía.

Y ahora, sólo dos palabras debo añadir. Si estas líneas pueden ser molestas para alguien, lo siento infinito; pero tengo el derecho de decir lo dicho en defensa propia, y contestando a la velada intención del Sr. Miró, de quien no había pensado nunca hablar públicamente.

Las polémicas siempre me han molestado y pienso en lo soporíferas que al público resultan, así es que por mi parte dejo el asunto por resuelto y no pienso molestar más a los lectores; puede que se me diga que no tengo competencia para continuarla, o que me doy por vencido, todo me da lo mismo: no pienso decir ni una palabra más. Estoy convencido de que «Manitas» no es el que con su monopolio cívico ha de rebajar o aumentar mi prestigio personal y mi humilde nombre ganado con mi propio y único esfuerzo.

ELVIRO SANS.

Sóller, Marzo de 1924.

## La réplica de D. Jerónimo Massanet

(Continuación)

II

Sr. Director del «Sóller.»

Muy Sr. mío: Cumpliendo lo ofrecido, voy a continuar hoy la contestación a la serie de artículos, calumniosos para mi persona, que en las columnas de ese semanario me ha venido dedicando D. Guillermo Marqués.

Y entrando a ocuparme del publicado en 1.º de diciembre, he de hacer notar que no enlaza bien con el anterior, inserto en el número del 17 noviembre, pues en éste se decía que mis escritos están plagados «de falsedades, de inexactitudes más o menos intencionadas y de calumnias bastante rastreras», conforme EL SÁBADO PRÓXIMO VERÉ DE DEMOSTRAR. Alguna dificultad hubo de haber sin duda para poder cumplir la oferta, cuando el artículo anunciado se demoró una semana y cuando a los quince días, en vez de DEMOSTRAR como había ofrecido, encabeza su artículo con estas palabras: «Cumpliendo lo prometido, VOY A EXAMINAR algunas de las muchas falsedades y calumnias» que según él contienen mis escritos. Esto no era lo prometido, como falsamente consigna, porque no va poca diferencia de «demostrar» a «examinar», y de ello tomamos nota, porque es la confesión implícita de que ha tenido que renunciar a lo primero.

La primera inexactitud que me achaca, confesando que no tiene importancia, es la de la afirmación que hice y que mantengo de que salí «espontáneamente» en defensa de mis amigos el señor Miró y el listo industrial señor Calatayud, cuando según los informes «confidenciales» que sin solicitarlos le han sido facilitados, tomé yo la pluma «espontáneamente» después que el señor Miró se me hubo acercado y de haber tenido con él largas entrevistas. Amigos míos son realmente hoy aquellos señores, que me han visitado, habiendo tenido yo con el Sr. Miró distintas conferencias; pero mis campañas de defensa no nacieron de la amistad ni de las conferencias, sino todo lo contrario: espontáneamente, sin apenas conocer al Sr. Miró y no conociendo ni de vista al Sr. Calatayud (a quien, para no perder el tiempo y aun a trueque de descubrir una vez más el móvil de sus campañas, moteja de listo), empecé mis escritos de defensa, por creer justa su causa, y esta defensa, para ellos inesperada, les movió a gratitud, y uno y otro me

visitaron y nos hemos hecho amigos: yo por mi parte les profeso una amistad muy sincera y siento por ellos, además, la simpatía que me inspiran los perseguidos, máxime cuando soportan las persecuciones por no querer doblar el espinazo ante el odiado cacique, ante el cacique que ofrece secretarías y otras prebendas a aquellos que usan visagras en la espina dorsal y que saben hacer dos o tres caras. No creo que nadie haya hecho al Sr. Marqués las confidencias que invoca con relación a época anterior al comienzo de mis campañas, pues en aquel entonces no había aun recibido visitas ni celebrado conferencias, ya que, repito, las inicié espontáneamente y espontáneamente las sigo, pues a pesar de las conferencias nadie me incita a proseguirlas, por más que ellas me han reportado dos amigos y me han enagado uno, D. Guillermo Marqués, que ha dejado de saludarme y a quien hubiera yo defendido con calor si yo pusiera mi pluma, como quiere hacer ver mi contrincante, al servicio de las amistades. Y no deja de ser significativo que el Sr. Marqués, que ofreció probar mis inexactitudes, aparezca luego diciendo que tratará solo de «algunas» de las muchas que me achaca; y aún así, se ve precisado a escoger una supuesta inexactitud que reconoce carece de importancia, y que por añadidura no tiene otro medio de probarla que el de su palabra falaz y apasionada (de crédito muy averiado por cierto), pues los testigos que aseguran tener resultan todos «confidenciales» y no los puede exhibir. Nosotros somos más afortunados, pues ya habrá visto como para acreditar la costumbre de que hablaba en mi artículo anterior pudimos invocar testigos de carne y hueso y no fantasmas, y hasta textos del propio Sr. Marqués que la confirmaban.

JERÓNIMO MASSANET.

(Continuará)

## Le Printemps

Novedades Señora y Caballero

DE ANTONO M.<sup>a</sup> FUSTER  
San Nicolás, 3 y 5—PALMA

Rebaja Precios Verdad

en todas las secciones.

	Penas
Cortes pañete . . . . .	a 2'00
Cortes Abrigo 3 metros . . . . .	» 18'00
Cortes Gabán caballero . . . . .	» 25'00
Gamuza Superior . . . . .	» 4'50
Buñandas seda . . . . .	» 4'00

ESPECIALIDAD EN MEDIAS

Nue.a Sección SASTRERIA

Buen corte :: Precios módicos

## PERPUSSINA

Xarop bò i segur per curar tussina, sia de la classe que sia, inclús La Coqueluche dels nins.

DEPÓSIT:

APOTECARIA DEL AUTOR,

J. TORRENS.—SÓLLER.

## Almanac de les lletres-1924

Está en venta en la nostra llibreria, Sant Bartomeu, 17, al preu de 250 pts.

la ciudad condal vendrá directamente a Sóller o si antes irá a Felanitx a tomar otro cargamento de vino para el mercado francés. De todos modos, el citado buque saldrá de nuestro puerto para Barcelona y Cette a últimos de la próxima semana.

Ayer, a las seis de la mañana, fondeó en nuestro puerto el vapor «Bodil», bandera dinamarquesa, matrícula de Esbjerg, de 488 toneladas Moorson de registro neto, con 15 tripulantes, al mando del Capitán Mr. A. Winther.

Procede de Newcastle-on-Tyne con escala en Palma de Mallorca, en cuyo puerto ha dejado parte del cargamento de carbón que conducía, siendo portador de 710.500 kg. carbón mineral para Sóller, destinado a la sociedad anónima «El Gas».

En la actualidad se verifican las operaciones de descarga, que continuarán mañana, domingo, por ser esperado ya el buque en Valencia para embarcar frutas, calculándose que estará ultimada esta carga el lunes próximo.

### Bolsa de Madrid

#### COTIZACIONES DE LA SEMANA (del 5 al 8 de Marzo)

	Francos	Libras	Dólares	Belgas
Lunes . . .	33'25	34'10	7'90	00 00
Martes . . .	30'20	34'98	8'21	27'75
Miércoles . . .	30'15	34'90	8'18	26'80
Jueves . . .	32'90	34'40	7'93	28'20
Viernes . . .	34'00	35'31	7'75	28'30
Sábado . . .	35'70	35'25	7'73	29 00

### Notas de Sociedad

#### NECROLÓGICAS

En el predio *Ca'n Bardí*, de *Sa Figuera*, donde tenía su habitual residencia, falleció el domingo último el propietario del mismo, nuestro antiguo y apreciado amigo D. Joaquín Alcover Vives, y su muerte, que deja sumidos en amargo desconsuelo a sus amantes esposa, hijos y demás familiares, ha sorprendido y apenado también a las numerosas amistades con que contaba el finado.

La dolencia que ha llevado al sepulcro al Sr. Alcover ha sido, aunque penosa, de corta duración, por lo que eran en muy escaso número las personas con la familia relacionadas que de ella tuvieron noticia al recibir la del desenlace fatal. Por esto, y por ser nuestro amigo joven todavía (59 años) y de constitución robusta, la sorpresa que les causó este desenlace ha sido mayor, produciendo en el ánimo de los más una verdadera consternación.

El lunes por la tarde, previo el rezo del rosario en la casa mortuoria, verificóse la conducción del cadáver al cementerio, con gran acompañamiento de vecinos y amigos del difunto, bien de los que allá fueron desde esta población como de los que acudieron desde el Puerto y caseríos inmediatos. A la entrada del casco de la ciudad esperábase el clero parroquial, con cruz alzada, que cantó algunos responsos y el *Miserere*.

El funeral se celebró con toda solemnidad en la Parroquia el martes por la mañana, y por el extraordinario número de asistentes resultó ser una imponente manifestación de duelo.

Acompañamos en el sentimiento a los atribulados viuda, hijos y demás deudos del malogrado Sr. Alcover, y con ellos rogamos a Dios conceda a su alma descanso eterno.

El mismo día, o sea el domingo próximo pasado, y también víctima de aguda dolencia, entregó su alma al Criador la conocida comadrona D.<sup>a</sup> Margarita Colom Arbona, siendo muy sentida su muerte entre sus amistades y relaciones, muy numerosas pues que desde hace muchos años venía ejerciendo en esta ciudad su profesión.

Baja al sepulcro la señora Colom a los 62 años de edad y confortado su espíritu con los Santos Sacramentos.

El lunes por la noche, previo el rezo

del rosario de cuerpo presente, se verificó la conducción del cadáver a la última morada, y el martes por la mañana se celebró en la Parroquia solemne funeral en sufragio del alma de la finada. Después de estos actos, un público numeroso desfiló por ante los apenados deudos de la difunta para prodigarles palabras de consuelo que mitigaran en lo posible su justo dolor.

Descanse en paz la bondadosa Sra. Colom y reciban su hija, hijo político y de más familiares que la irreparable pérdida lloran, la expresión de nuestro muy sentido pésame.

En la mañana de hoy y víctima de un ataque apoplético, ha fallecido repentinamente el conocido comerciante D. José Forteza Aguiló, y la noticia, al divulgarse por la ciudad, ha producido en la generalidad del vecindario natural consternación.

Contaba el Sr. Forteza 69 años de edad y desde su juventud, dedicado a los negocios, dió pruebas de inteligencia y laboriosidad. En Francia, primero, y luego en Sóller, montó importantes establecimientos que atrajeron numerosa parroquia y le proporcionaron pingües rendimientos. A la muy completa tienda de comestibles que instaló en la nueva casa de la calle de Bauzá, y que de cada día ha venido ampliando, agregó más tarde la industria de elaboración de embutidos y mantecas, hoy muy en auge y de un todavía más esparanzador porvenir; y ahora, que debía al parecer gozar del fruto de sus afanes y pasar tranquilos los años de la vejez, le sorprende la muerte, como para demostrarnos, a los que lamentamos la desgracia, que en las cosas de este mundo transitorio no debemos cifrar nuestra felicidad.

Por el anuncio mortuario que en otro lugar del presente número insertamos se enterarán nuestros lectores de que el entierro del Sr. Forteza tendrá lugar mañana por la tarde y el funeral en sufragio del alma del finado el jueves próximo. A uno y otro de estos actos es muy probable, casi seguro dadas las muchas relaciones y amistades de la familia, que asistirá una concurrencia numerosísima.

Para la esposa e hijos del difunto, y para todos los demás familiares, pedimos a Dios consuelo y cristiana resignación, al condolernos de su infortunio, y para el alma del ser querido cuya pérdida lloran la eterna bienaventuranza.

### Vida Religiosa

El domingo último, al anochecer, a la iglesia parroquial de esta ciudad acudieron numerosos fieles con objeto de oír las máximas evangélicas que con palabra elocuente explica el predicador cuaresmal, Reve-

rendo P. Samuel de Algaida, y concurridos han estado también los demás sermones durante la semana que fine hoy, habiendo aumentado la concurrencia todavía más desde el martes, en que dió principio la novena preparatoria de la fiesta del glorioso Patriarca San José. Esta novena, como todos los años, se verifica con la mayor solemnidad, estando expuesto durante la función religiosa el Santísimo Sacramento.

Predicase también en otras iglesias de esta población durante este tiempo de cuaresma, y a ellas asiste igualmente buen número de fieles. El domingo último por la tarde llenóse casi por completo el nuevo y espacioso templo de *l' Horta*, en el que predicó el Rdo. P. Oliver, Filipense.

### CULTOS

*En la iglesia Parroquial.*—Mañana, domingo, día 16.—Durante la misa primera se hará el ejercicio mensual en honor de Ntra. Sra. del Carmen. A las seis y media, el ejercicio del mes consagrado a San José; a las nueve y media, Horas menores y después la Misa mayor, con exposición del Santísimo Sacramento, y sermón cuaresmal.—Por la tarde, explicación del Catecismo; a las cinco y cuarto, el ejercicio de los Siete Domingos dedicados al patriarca San José; a las seis, Vísperas y Completas; después, rosario y continuación de la Novena de San José, con sermón cuaresmal.

Lunes, día 17.—*Empieza solemne Oración de Cuarenta-Horas en honor del glorioso Patriarca San José.*—A las seis y media, exposición y Oficio matinal. A las nueve y media, Horas menores y la Misa mayor.—Por la tarde, los actos corales, y a las siete, continuación de la Novena con sermón y reserva.

Martes, día 18.—A las seis y media, exposición del Santísimo y Oficio matinal. A las nueve y media, Horas menores y la Misa mayor.—Por la tarde, los actos corales; al anochecer, rosario, continuación de la Novena y reserva.

Miércoles, día 19.—*Festividad del glorioso Patriarca San José.* Alas seis y media, exposición del Santísimo. A las nueve y media, Horas menores y a las diez y cuarto, Oficio solemne, con música, y panegirico a cargo del P. Samuel de Algaida.—Por la tarde, los actos corales y al anochecer, conclusión de la Novena, Te-Deum y reserva.

Viernes, día 21.—Por la tarde, a las tres y cuarto, se practicará el Via-Crucis. A las seis y tres cuartos, rosario y continuación del Quinzenario de La Sangre, con sermón cuaresmal.

Sábado, día 22.—Al anochecer, rosario y sermón cuaresmal.

Domingo, día 23.—Comunión general para la Asociación de Hijas de María.

*En la iglesia de Ntra. Sra. de la Visitación.*—Mañana, domingo, día 16.—Durante la Misa primera se hará el ejercicio de los Siete Domingos dedicados al Patriarca San José.—Por la tarde, a las cuatro y media, habrá Rosario, Corona de oro en honor de los SS. CC. y solemne conclusión del septenario dedicado al glorioso Patriarca, con exposición y sermón. Seguidamente, el *Via-Crucis*.

Miércoles, día 19.—A las seis, Misa de comunión general. A las ocho, Oficio.—Por la tarde, a las cuatro y media, Rosario y ejercicio solemne en honor de San José, (por merecer su protección en la hora de la muerte), con exposición y sermón. Seguidamente, el *Via-Crucis*.

Viernes, día 21.—A las seis de la tarde, *Via-Crucis*, y acto seguido, Rosario y función en honor del Santo Cristo, con sermón.

*En la iglesia del Hospital.*—Mañana, domingo, día 16.—A las ocho y media, Misa de comunión en sufragio del alma de D. Antonio Trias, cofrade de la Preciosa Sangre de N. S. J.—Por la tarde, a las cuatro y media, el *Via-Crucis* y durante la semana se le aplicarán los sufragios ordenados por la Cofradía.

*En la iglesia de las MM. Escolapias.*—Mañana, domingo, día 16.—A las siete y media, Misa de comunión general para los inscritos a la Guardia de Honor. La Misa y comunión se ofrecerán a la difunta escolapia M. Piedad; por la tarde, a las cuatro, conclusión de los Siete Domingos consagrados a San José.

Miércoles, día 19.—*Fiesta de San José.*—A las siete y media, Misa cantada con exposición del Santísimo; por la tarde, a las cuatro, ejercicio propio del día, con exposición del Santísimo.

### Se desea vender

la casa núm. 14 de la calle de San Jaime, de esta ciudad.

Darán toda clase de informes calle de Real n.º 13.

### Desea venderse

una porción de tierra olivar, con casita porche enclavada en la misma, sita en *Ses Moncades*, de extensión de una cuarterada, poco más o menos.

Informarán en esta Imprenta.

### SE VENDE

por medio de subasta privada la casa número 14 de la calle de San Jaime, de esta ciudad.

El acto tendrá lugar el jueves próximo, día 13 del actual, calle de Real n.º 13, y se rematará si la postura acomoda.

## SECCION LITERARIA

DE NUESTRA COLABORACIÓN

## PAISAJES DE LA VIDA

I

*Al distinguido y buen amigo D. Jaime Ferrer Ripoll.*

El horizonte está limitado por la sábana inmensa de las aguas quietas, sobre cuyo dorso ondulante y cristalino brilla la luz de Véspero.

Frente a mí se alza como un alarde temerario, el cono informe del Kamerón, y a la falda declinante del enorme montículo se halla la capital Victoria, cubierta por el cendal gris de pluviales brumas; asentada en el plano inclinado de la vertiente, semeja un pueblo que, alguna misteriosa furia ancestral, o conmoción geológica amenazó volcar sobre la mar cercana.

Me encuentro en la amplia galería que circunda una elegante y bella mansión europea, en el poblado de Laka, desde cuya eminencia domino y abarco el agreste paisaje, que ante mí se extiende, y se une a la mar tranquila como una lámina de basalto. Erguido sobre mí mismo, como en una cumbre, examino con delectación el vasto panorama que ante mis ojos se abre, con su verdinegro profuso y detonante, como un tapiz... Me adentro en el callado misterio de las cosas, y el encanto armónico del conjunto me impele, con su influjo enigmático, al ensueño y al éxtasis.

Y la seducción del vasto miraje me subyuga y cautiva, con su belleza.

A mi diestra, la isla cónica de Fernando Póo se pierde en un recodo, y la circunferencia se recorta exacta, ya que los acantilados y bosques que surgen de trecho en trecho, se humillan y aplastan cual un mapa, dominados por entero desde la altura en que los veo.

Tras el límite circumval, que el perfil de la tierra muestra, la imaginación suple con ventaja lo que me veda el tramonto: las Islas de Corisco y Annobón, isurgidas sobre el plano uniforme de las aguas, emergen como fecundos oasis flotantes en el océano; y más lejos, el inmenso continente africano. El Muni, Río Benito, Bata, el gran Congo español, limítrofe del belga y del francés, con sus tribus salvajes, su flora, sus selvas, guaridas de fieras y reptiles, en su mayor parte casi inexploradas, en donde tribus primitivas de negros viven su vida de bosque, con sus bárbaras costumbres atávicas, entre los que predominan los canibales, horros de todo contacto con el mundo civilizado y cuya existencia muchos ignoran. Y allí, en la

selva virgen, la razón es inmolada por la fuerza, y sólo el peligro de fieras y animales les une con el poder supremo del instinto de conservación innato en toda la fauna.

A mi siniestra, la isla avanza como una lengua o un cabo que muere en la segunda capital fernandina, denominada San Carlos.

En el trayecto luengo y dilatado, sobre cada estridencia o recodo del paisaje, distingo unas veces y adivino otras, los poblados que se suceden, con un a modo de cordón que cerca y une los puntos distantes: primero, Rebola, de la cual sólo alcanzo a ver una ínfima parte de techumbres de bambú tejido, a las que domina, enhiesta y alta, la cúpula de una modesta iglesia, cuya virgula, cual un dedo que apuntara, señala como una interrogación hacia el gris del infinito inmenso.

Más lejos, tras un bosque, cuya cabellera verde se mece blandamente en el espacio, se elevan frontispicios, aleros, techumbres de colores, múltiples, varios, policromos y abigarrados; elegantes unos, humildes otros, todos agrupados, y el conjunto de sus edificaciones nos muestra la capital de Santa Isabel, el puerto de la isla, en el cual un faro encendido semeja un ojo que parpadeara en el vacío.

Después, bosques y frondas densas y profundas en las que, al paso del hombre, huyen las fieras y reptiles, con medroso espanto. Al margen de ellos, en la línea que une el mar y la tierra, se muestran borrosos, cual una mancha los miserios poblados: Sampaka, Sákraba, Basufuí, Botonós y Basakato, los cuales veo diminutos y aplastados a causa de la enorme distancia, recostados en las negras arenas de las playas desiertas, donde algún que otro *Cayuco* audaz se balancea frágil como una débil rama tronchada y a merced de las aguas.

Y por último, en el límite San Carlos del cual sólo en días claros se recortan, vagos e imprecisos, los perfiles de sus viviendas, en un todo gemelas a las de Santa Isabel; y después de todo esto, la mar llana, rizada apenas, y sobre la cual no es raro ver a veces enormes ballenas oscuras que surcan las vastas extensiones de agua, buscando las doradas arenas del desierto de Sahara.

En el soberbio miraje que a mis costados se dilata y enancha la flora africana lo cubre y domina, lo colma y abarca con su varia y pujante fertilidad.

Una vegetación bravía lo cubre y viste todo como de eterna primavera.

No en balde denominan a la Isla *el jardín de África*.

Ha caído mansa y tenue la tarde cetrina y melancólica, y los flancos audaces de la noche se adentran en la claridad del día que muere sin un sonido, en un abandono agonizante. La aparición de las sombras es súbita en estas latitudes donde la trasmutación del día y la noche se verifica rápidamente.

El crepúsculo alucinante ha huído y el panorama se torna borroso, obscuro, fantasmal; y los perfiles y contornos se caen extintos en el manto profuso de la noche ingravida.

Por los senderos que como estrías cortan el dorso de la tierra, pasan negros, desnudos, con su piel de ébano brillante cual si estuviera ungida de grasas.

A nuestros pies, un valle, y en él una indígena que recoge hierbas y tubérculos nos semeja en el encanto preciado de la hora, Medea, cogiendo las plantas encantadas, con que temozó al viejo Esór; y junto al mar una negra solitaria que grita, recuérdanos a Dido llamando junto a la orilla a Eneas fugitivo...

El raro sortilegio de las visiones, puebla la imaginación de ideas, que cruzan nuestra mente, distintas y aladas.

Súbito, la playa angosta se dilata; el pequeño promontorio de acantilados se yergue y ensancha; y sobre una de las rocas, aparece la doliente figura de Prometeo encadenado a la roca por Cratos y Hefestos. Luego aparece vagando lo, la virgen perseguida por el espectro del terrígena Argos, y el sonido de sus vociferaciones, rasga el silencio con ayes lastimeros, cuando ululante y desesperada corría en una carrera loca y ciega a través de las playas tragedizantes, hostigada por el tábano sagrado; y vemos a la Ináquea, la aborrecida de Heras, la desventurada hija de Inaco y de la ninfa Melia, galopar llena de angustia, hasta llegar a la roca trágica preguntando: *¿Qué tierra es esta?...*

Algo se ha posado en nuestros hombros y un mudo terror nos veda el mirar hacia tras, sugestionados por el coro de las visiones bullentes que nos cerean y nos oprimen con vagos terrores; aparece la imagen de la profetisa de Delfos. Y vemos a Casandra llamando a Loxias, y los ayes lastimeros con que predice la muerte de Agamenón, los sentimos, como una trompeta infernal que tocara una marcha fúnebre.

La adivina, hija de Príamo, nos anuncia un sin fin de profecías, que la sierpe maravillosa al lamer su oído, le inspira, como una revelación que los dioses le enviaron desde lo infinito...

¡Cómo son bellas las visiones!

Al calor de ellas, como bajo el envés de un ala, nos cobijamos felices, en la calma de la noche serena, cuyo letargo

pesa dominante sobre los seres y las cosas, como una masedumbre caída del cosmos.

FRANCISCO MATEOS SÁNCHEZ.

Veracruz, Enero de 1924.

## NOTA DE INVIERNO

Por tu calle tranquila y solitaria, pensativo me alejo.  
Es una tarde despejada y fría, una tarde de invierno  
Voy a doblar la esquina que tú sabes, pero un hondo deseo de mirar antes tu balcón alegre me asedia y me detengo.  
Haciendo el distraído, hacia tu cuarto una mirada elevo; tú trabajas detrás de los cristales que brillan cual la luna de un espejo. Del sol el postrer rayo penetra majestuoso en tu aposento, besa tus labios rojos y encendidos, juega con tus cabellos.  
Y a mí, mientras extático, soñando, inmóvil te contemplo, al ver el rayo aquel besar tu rostro me consumen los celos.

De la labor alzas después tus ojos, tus dos ojitos bellos, y al querer contemplar a los que pasan dan con los míos en ideal encuentro.

Como es tan alto tu balcón, querida, puedo decir apenas que te veo. Dejas caer los brazos indolente y alargas un poquito el blanco cuello. Y entonces más tranquila el alma mía, llena ya su ambición y su deseo, por tu calle tranquila y solitaria pensativo me alejo.

Tomo el camino de la vieja puerta moruna que me dice de otro tiempo y que unos hombres de forzudos brazos hoy están demoliendo.

Salgo al campo. La brisa perfumada me envía, alegre, un delicado beso, y se me antoja que la mar tranquila para mí plañe su murmullo eterno. Los espirales de humo de las fábricas al subirse hasta el cielo me parecen tan sólo leves nubes que flotan un momento. Y abriendo entonces mi carnet de notas donde tantos recuerdos llevo apuntados en extraños signos que solamente Dios y yo entendemos, escribo esos renglones que ahora lees en este diario impresos; escribo cuatro notas de una canción de invierno.

\*\*

Ya ves cuán poco basta; una esperanza que me diga un ensueño, una visión de dichas que enloquecen, sólo un fugaz destello; una mirada de tus ojos claros y azules como el cielo; el sol jugando con tus trenzas de oro; un lejano recuerdo; un cristal que reluce intensamente; un leve movimiento de tu cuello... Ya ves cuán poco basta, ingrata niña, para hacerte unos versos.

JAIME FERRER Y OLIVER.

## Folletín del SOLLER -6-

## UN RETRATO

POR ADOLFO RIBAU

acompañado en las excursiones menos difíciles, y al morir su padre, sepultado bajo un alud en las vertientes del Rozeg, el muchacho, que tenía entonces diez y ocho años, había abrazado el mismo oficio, pues el amor a los Alpes era en él una segunda naturaleza. Con los años, su amistad por Lucía habíase transformado en un cariño concentrado y profundo, en una especie de culto ingenuo y tenaz, y sin saber si se parecía o no a las vírgenes de la escuela lombarda, la adoraba como a una madona. A la joven agratabale el mancebo, pero no sentía aún por él la pasión necesaria para acceder a su demanda de matrimonio tres veces reiterada; su sentimiento hacia él no era ya amistad, pero no llegaba todavía al amor, por lo menos ella así se lo figuraba. Y cuando el verano antes un archimillonario americano, apasionado trepador de montañas, con quien Franz había escalado todas las altas cimas de la Engadina, propuso al joven guía que

le acompañase en una exploración de los Andes, ella misma había aconsejado al muchacho que aceptase, asegurándole que a su regreso estaría decidida... De esto hacía más de seis meses, durante los cuales Franz había escrito, con toda la frecuencia posible, largas cartas, sencillas y cordiales, que reflejaban las cualidades de su carácter.

La abuela no acertaba a explicarse las vacilaciones de Lucía. La primera vez que Franz habló de matrimonio, ella había aconsejado a su nieta que contestase afirmativamente, añadiendo: «El oficio de guía es peligroso indudablemente y nuestras montañas han dejado en la viudez a muchas mujeres; pero ¡qué diantre! no todo el mundo muere en los Alpes, y además Franz es prudente y no se expone sin necesidad... Es un corazón de oro que hará dichosa a su mujer.»

Y cada vez que llegaba una carta repetía esos consejos.

Franz regresaría de un momento a otro y Lucía estaba aún indecisa; y en aquel hermoso atardecer de primavera que iluminaba los campos de nieve y los ventisqueros con sus estrías moradas y de color de rosa, delante de aquel valle en donde todo comenzaba a brotar y a

verdecer, turbaban su alma una extraña impresión de malestar y unas sensaciones indefinibles, como si entre ella y Franz fuese a surgir un obstáculo nuevo y desconocido. Dentro de quince días estaría allí Franz y le preguntaría que había resuelto; y a ella parecíale que la resolución se hacía cada vez más difícil, y con la simpatía sincera que sentía por el muchacho mezclábanse vacilaciones de las que no sabía darse cuenta.

\*\*

El cuadro adelantaba y Valvert mostrábase satisfecho. Las sesiones efectuábanse diariamente y Lucía, en el paroxismo de su curiosidad, las esperaba con impaciencia.

—¿No me dejará Vd. verio?—preguntó un día.

—No, mientras no esté terminado.

A medida que, en el curso de su labor, estudiaba el rostro de la joven, encontrábase más encantador, con aquella redondez de mejillas y barba, aquella gracia de la mirada que parecía ocultar un ardor secreto, como llama amortiguada por un velo, y aquella sinuosa línea de la boca que le recordaba la de la Gioconda, que tantas veces había él admirado en el Louvre.

Sentía un verdadero goce artístico y una profunda gratitud a la que se lo proporcionaba; pero sentía al mismo tiempo algo de vanidad, porque no podía dudar de que él también agradaba a la amable tendera. Y sin avanzar más en sus reflexiones, saboreaba el rústico sabor de aquel idilio, sin darle importancia y como se aspira el perfume de una flor silvestre hallada por azar al borde de un camino.

Las adorables flores engadinesas comenzaban a ufanarse. Era Mayo y soplaban el tibio viento Sur cargado de efluvios de Italia; en pocos días la nieve se había derretido como por milagro, y apareció triunfante la primavera. Valvert, cuando no estaba ocupado en su pintura, se paseaba admirando aquel rápido cambio, que tenía todo el atractivo de una mutación de comedia de magia. Los azafranes surgían a millares sobre el delicioso verde de los prados, destacábanse ya algunas campanillas blancas, ranúnculos y anémonas. Aquel período que sucede a las prolongadas escarchas es soberbio en la Engadina: el agua corriente susurra por todas partes y en

(Continuará)

## DE L'AGRE DE LA TERRA

## Jocs Florals de Mallorca

ORGANITZATS PER

L'ASSOCIACIÓ PER LA CULTURA DE MALLORCA

CONVOCATORIA PELS DE L'ANY 1924

Als poetes i prosadors de Mallorca i de tots els territoris a on la nostra llengua és parlada o coneguda, salut!

Per complimentar l'honorat acord que la Junta Central de la «Associació per la Cultura de Mallorca» prengué, en compliment d'un dels fins especials de sa fundació, el dia 10 de Setembre prop passat, vos convidam a prendre part en els Jocs Florals d'enguany, els quals se regiran pel següent:

## CARTELL

El tercer diumenge de Maig, qui s'escau el dia 18, se celebrarà la poètica festa a la ciutat de Sóller, en la qual seran adjudicats a les millors poesies que hi tirin, els PREMIS ORDINARIS o sien l'Englantina, la Viola i la Flor Natural, corresponent als tres mots que formen el lema: Pàtria, Fe i Amor.

L'Englantina d'or s'adjudicarà a la millor poesia d'esperit patriòtic o sobre fets històrics o tradicionals, usatges o costums de la nostra terra.

La Viola d'or i d'argent, a la millor poesia religiosa o moral.

La Flor natural, premi anomenat d'honor i de cortesia, s'adjudicarà a la millor poesia sobre tema que es deixa al bon gust i franc arbitre dels autors. Segons la bella costum establerta, el qui obtengui aquest premi deurà fer-ne present a la dama de sa elecció, la qual, proclamada Reina de la Festa, farà a mans dels que en sien guanyadors els altres premis.

## PREMIS EXTRAORDINARIS

Una Copa artística a la millor composició en prosa, de caràcter literari.

250 pessetes a la millor obra escènica.

150 pessetes al millor conte per infants.

150 pessetes al millor treball, prosa o vers, que cantí les belleses o un fet històric de Sóller.

Ademés s'otorgaran tots els Premis que sien menester per recompensar degudament les composicions del concurs que en sien mereixedores, com també els Accèssits i Mencions honorífiques que judiquen ben merecuts.

Totes les composicions han d'ésser rigorosament originals, inèdites i escrites en la nostra llengua.

Tots els treballs, amb lletra clara i llegidora, s'han de remetre el carrer del Bisbe Maura, 2 (Palma de Mallorca) i a nom del Secretari d'aquesta «Associació», abans del migdia del dia 5 de Maig d'enguany, juntament amb un plec clos que contengui el nom de l'autor i dugui damunt escrit el títol i lema de la composició.

Per la donació dels premis no serà vàlid altre nom que el que es trobi en el plec clos a que fa referència el paràgraf anterior, al obrir-lo a l'acte de la festa.

Els premis que no sien retirats abans del

dia 31 de Desembre vinent, s'entendrà que són renunciats pels seus guanyadors.

La «Associació per la Cultura de Mallorca» se reserva per un any l'exclusiva propietat de les obres premiades, entenent-se que la publicació total o parcial de qualsevulla d'elles abans de la celebració de la festa, implica la renúncia al premi i als honors consegüents.

En el plaç més breu possible se nomenarà i publicarà Jurat calificador.

Que el Senyor vos doni inspiració per cantar la Pàtria, la Fe i l'Amor, i al Jurat discreció en judicar i acert en premiar els més dignes.

Fou dictat el present Cartell a la Ciutat de Mallorca, a primer de Març de 1924.

ELVIR SANS I ROSSELLÓ, *President.*

ANTONI QUINTANA I GARAU, *Secretari.*

## DE SPORTS EN GENERAL

## I DE FUTBOL EN PARTICULAR

Conferència per D. Joan Ferrer

(Acabament)

Ocupa el lloc més delicat i compromès, per lo que és precís que reunesqui condicions especials. Ha d'esser fort i resistent per resistir les cargues dels contraris i àgil en extrem per evitar-les; necessita estar posseït d'una gran serenitat perquè quan ell intervé en el joc és sempre en ocasions de gran perill; de temperament fret, actiu, de cop de vista ràpid i de decisions instantànies.

Es un afany d'exhibició mal entès lo que fan molts de porters d'esperar els contraris per llavors treure la pilota després de haverlos enganyat, perquè d'aquest modo si bé és veritat que obtenen els aplaudiments d'una part del públic en camvi se veuen precisats a treure la pilota d'una manera violenta i forçada tota vegada que ja es troben acoçats pels atacants. El porter ha de utilitzar sempre que pugui les mans, i única-ment en comptades ocasions ha de picar amb el peu; ha de procurar sempre que el seu joc sigui segur i pràctic deixant a un costat tota casta de filigranes que no condueixen a res, i colgant-se sempre quan se li xuti en la posició més ventatjosa per blocar la pilota, encara que vegi que aquesta ha de passar per fora de la porta, perquè el baló pot pel vent o per altra causa sofrir una desviació i trobant-se el porter descol·locat colar-se a la xerxa, i d'aquesta manera gràcies a haver-se volgut lluir amb un excés de vista fer-li un gol.

Al tirar-li un penal ha de cuidar d'estar col·locat damunt la retxa de gol i no dins el camp, perquè si no ho fa aixís i l'àrbit s'en dona compte farà repetir el càstic si per cas ha defensat la jugada.

Els devaners han de ser ràpids i lleugers, principalment els extrems, i tots ells s'han de sebre desmarcar, és a dir, fugir de la vigilància del qui els marca. Es precís que tinguin gran pràctica amb aturar la pilota

de manera que los quedi parada devora el seu peu, per d'aquesta manera poder fer amb més seguretat el passe a n'el company que estiga en millors condicions per apropar-la; els extrems han de procurar que els centres que envien no vagin molt cenyits d'amunt la porta, sinó un poc oberts i bombetjats perquè d'aquesta manera, com que el passe resultarà retraçat, avitaran molts d'orsais, i endemés un centre ben aprop de la porta dona ventatja a n'el porter per treure-la, i en camvi si es bombetjat que vagi un parell de metres davant la porta, el devanter company seu la pot recullir més fàcilment, i el porter si intenta sortir a salvar la situació té totes les desventajetes.

Els devaners centre i interiors són els que deuen tenir millor xut, en general els nostres devaners pequen de indecisió davant el gol o xuten d'enfora i d'aquesta manera no poguent precisar el xut va a gol-kik i desfan en un moment de precipitació tot l'esforç que han hagut de fer per dur la jugada a bon punt, o xuten fort i atropelladament i resulten xuts sense picardia, que fàcilment són aturats pel porter.

No se deu haver de xutar fins que se tenguí el màxim de probabilitats de obtenir un tant i cedir sempre la pilota a n'el que millor colocat estiga.

Si l'inimic és més fort i domina a l'equip, no han de devallar a la defensiva més que els dos interiors, i els altres han de guardar el seu lloc per recullir les pilotes fortes que treguin les seves defenses o mitjos i d'aquest modo per medi d'una escapada poder obtenir un gol, cosa que succeeix sovint tota vegada que davant ells no tenen més inemics que els defenses i el porter.

Els futbolistes han de cercar com a basse del seu entrene a gimnàcia i l'atletisme. La pràctica del salt i la carrera aquesta de petites distàncies, aprenent a arrancar amb rapidesa i a aturar-se més ràpidament encara; el recorre el camp duguent la pilota de manera que no li fugi dels peus quan corre veloçment; el salt de llargària i d'altària, i el botar a juli són exercicis excel·lents com entrenament.

Després de qualsevol exercici d'entrene (carrera, salt, etc.), no deu quedar aturat sinó que el descans l'ha de fer donant una volta al camp a pas ordinari.

Es una equivocació grossa el creure que tot l'entrene dels futbolistes consisteix en pegar a la pilota, i d'aquest excés de pilota prova aquests ressentiment que tenen molts de jugadors a n'els turmells; entrene de pilota basta bé fer-lo dues vegades o tres a lo més per setmana, i els altres dies dedicar-los a n'els exercicis que hem indicat.

Apart d'això ha de procurar fer la vida més higiènica possible: menjar sense excés, suprimir l'alcohol i el tabac i tota casta d'excesos que mica a mica rebaixen el seu valer físic.

El públic és tot sovint el que desbarata els partits i fa amb el seu apassionament que lo que deuria ésser una lluita noble es convertesqui amb un espectacle que té de tot menys d'esportiu.

Això pervé en molts de cassos del desconeixent del reglament, que o no l'han llegit

mai o si ho han fet l'han interpretat malament, i creuen veure en les decisions de l'àrbit un esperit de parcialitat allà on sols hi ha una estricta justícia.

L'àrbit hi va despassionat i no fa més que aplicar les penes necessàries perquè el partit es desenvolupi tal com ha de ésser. Està clar que no pot veure totes les faltes i que de vegades deixa passar sense castigar coses que a primera vista semblen faltes, però que en realitat no ho són. Jo voldria poder fer aquí un estudi extens de cada un dels articles del reglament, esmenussar-los, i afegir algunes coses que no consten en ell, es dir, resolució de casos imprevisats.

Però com que això resultaria extremadament llarg, no pot ésser.

Ara si qualqu hi té interès, o té algun dubte en els cassos que siguin, joestic disposat a resoldre-los segons la meua experiència, bé sia ara mateix, si los me exposen, o quan millor els sembli.

Per acabar, si volem que la nostra societat sia bona, moral i físicament parlant, fassem sport, l'sport que sia, futbol, per exemple, que avui és el que encaptava a n'el jovent; però fugiguem sempre de les lluites de club i dels apassionaments de partidisme, que són els que fan mal-bé i donen mala fama a n'el més noble i educatiu dels sports.

## CANÇÓ DE COMIAT

Adéu, galant terra, adéu!  
Adéu-siau, vinya verda,  
flor seca del caminal,  
lladoner de bona ombreta.  
Ja no m'assec al pedris  
ni me bressa la riera.  
Adéu, galant terra, adéu!

Les lloses d'aquell bancal  
són ombrejades i fresques.  
Els lladoners de la font  
quan corre una fulla tendra,  
i els ceps faran bon raïm  
quan els oregi el setembre.  
Adéu, galant terra, adéu!

Els ceps faran bon raïm  
i llum viva les estrelles.  
Vindran les nits de l'estiu,  
la mar quieta i estesa  
llambrant sota el cop dels rems,  
tallada per la carena.  
Adéu, galant terra, adéu!

Vindran les nits de l'estiu,  
la tardó i la primavera,  
les boïres que baixa el cim,  
el crit de las orenetes.  
I sempre el respir del mar  
i el batec de les estrelles.  
Adéu, galant terra, adéu!

Adéu, muntanya, pedris,  
paret blanca de l'església,  
aigua clara de la font,  
plata de les oliveres,  
olor mullada dels horts,  
estrella, riera, vela,  
Adéu, galant terra, adéu!

TOMÁS GARCÉS.

Folletí del SOLLER -12-

## VALLDEMOSINES

DE COLOMA ROSSELLÓ, VDA. DE SANS

final de sa vida, li fou revelat el desig de que Nostre Senyor de que anàs a morir a l'hospital de Palma, i allà s'encaminà obeïnt la veu divina, entregant l'ànima a Déu a n'els pocs dies d'ésser-hi, després de rebre devotament tots els auxilis cristians.

Per ordre del senyor Bisbe quedà per espai de tres dies el seu cos a la veneració del públic, que a empentes s'obria pas per recrear-se amb l'olor celestial que despedia el cos d'aquell sant varó.

N'Angel s'exaltava per moments: s'abaixà ls hàbits, la capulla li caigué endarrera, prenia actituds arrogants, accionava amb entusiasme, i la descripció de Na Guerridolça la brodà de tanta expressió poètica, que jo més i més fermament convençuda vaig quedar de que dins aquells hàbits grossers hi havia quelcom d'interessant, de punyent, de dramàtic, que a tota costa, i valent-me de tots el medis, volia descobrir.

V

La platja X..., d'una província del Nort d'Espanya, bullia d'alegria, bon gust, animació i joventut.

Estols d'hermoses atlotes se comunicaven les impressions de la nit abans en el ball del Casino: les conquestes obtingudes, els desenganys rebuts. Assegudes en balancins, en bancs i paniers, parlaven les mamàs de l'èxit d'un concertista estranger, de les modes extravagants del dia, del luxe que dominava, i de les exigències de les modistes i capelleres. Més enllà, un grup d'homes de totes edats, elegantment vestits, on no faltava el vell verd de tots els balnearis, comentaven a la seva manera, es dir, un poc coent, les històries més o menys veres de les bel·lats que cridaven l'atenció dins l'establiment.

Un d'ells sobretot, pitjava sa mà fins que le hi permetien, i eren bastant indulgents eis altres quan se tractava de la fama d'una bella. Aquest era un rebutjat de pocs dies, i exteriorisava la rabia concentrada, que el roegava, venjant-se amb la meitat del genre humà.

De prompte, passà no lluny d'ells la viuda del Nabab, com tothom li deia,

acompanyada de sa filla, una nina acabada de posar de llarg, moníssima, simpàtica, aixericada, i amb una cara de bon dat que atreia i seduïa ja de cop. Amb tot i amb això, no arribava a sa mare, ni en estatura ni en distinció, atractiu ni bellesa: no li guanyava en joventut, encara que la viuda estàs a un bell punt de la vida. De tot elles emanava 'l bon gust i riquesa de que eren posseïdores des de la mort del Nabab, un milionari vell i gelós fins a n'el punt de fer de la seva dona una víctima.

—Mira-les-te a n'aquelles dues. Vaja un parell! I que tan mateix deuen haver arribat a l'enfront, la viuda i En Fernando? En vida de l'home ja s'avia cosa, i el boig enamorament del diplomàtic no li costà a ella poc disgust que diguem. Jo'n sé bé la prima, d'això: ja la coneixia de fadrina. Un capet alegre com és encara!

—Ah, mala llengua del rebutjat!

—Callau, callau,—diu un altre—ara ve ell: meam si s'hi acostarà.

No s'hi havia d'acostar En Fernando! I depressa!

La filla, amb l'aproximació d'aquell home elegant i simpàtic, de conversació tan agradable i diferent de l'embañador

de tots els innumerables pretendents que l'enrevoltaven, no pogué dissimular un moviment de goig, mentres que sa mare es posà sèria, saludant-lo molt fredament.

No sé que tenia En Fernando: lo cert és que dona que miràs un pic, dona ferida. No era guapo, no era expansiu, més aviat un poc aixut. Es ver que tenia arrogant figura, vestia amb primor, i els seus modals eren fins i distingits; però tot això, sense el no sé què d'interessant que tenia en sa mirada, no hauria fletxats tants cors. I, duit pel caire material, encara que com agregat a la Embaixada russa tengués una bona carrera, la seva fortuna no era fabulosa per atreure tants de partits entre elles.

I bé que se'n aprofitava, l'afortunat! Se comptaven d'ell amors escandalosos, conquestes estúpidas; essent la seva vida desordenada, fins a l'extrem d'haver acabat amb la salut de sa pobre mare, que estava a les portes de la mort, no podent suportar les calaverades de son fill estimat. A pesar d'això, ell seguia essent el gran conquistador, encara que aleshores no s'ocupàs més que en fer-se estimar de Na Rosario, a n'a qui adorava

(Seguirà)

## Crónica Balear

### Las escuadras inglesas en la bahía de Pollensa

Continúan fondeadas en la bahía de Pollensa las escuadras inglesas del Mediterráneo y del Atlántico, reunidas allí para efectuar las grandes maniobras navales que ha de presenciar el primer Lord del Almirantazgo británico, Beatty.

Estas maniobras deben comenzar hoy. Y se efectuarán en aguas cercanas a Baleares, teniendo como base la bahía de Pollensa, para lo que el Gobierno español ha concedido al británico la correspondiente autorización, de la que se congratula, al hablar de la significación de esas maniobras, la Prensa inglesa.

Desde Palma y desde los pueblos de la isla, acude cada día mucha gente a admirar el magnífico efecto que produce la espléndida bahía con la poderosa flota fondeada.

Unos van a verla desde Pollensa, dividiéndose muy bien desde el faro, y otros van a hacerlo desde Alcudia, para verla desde «Es Barcarès».

Los aprovisionadores de las escuadras tienen como base el puerto de Pollensa, y por un igual desembarcan en él y en «Es Barcarès» de Alcudia los oficiales francos de servicio y los mayordomos de los buques.

A la marinería no se le ha concedido permiso para desembarcar más que en número limitado.

Ocurrió el martes un accidente de aviación que costó la vida a uno de los oficiales aviadores británicos.

Uno de los hidro-aviones del buque «Argos» se elevó en alta mar, con tan mala suerte, que, por una avería, se vio obligado a amerizar violentamente, muriendo el aviador, que era uno de los más expertos pilotos de la marina de Guerra inglesa.

Inmediatamente después de ocurrir el accidente, multitud de embarcaciones menores, destacadas del grueso de la escuadra, corrieron en auxilio del aviador; pero ya era tarde, el infeliz flotaba en el mar, sin vida.

El aparato, según se asegura, se fué a pique.

Con motivo de la desgracia, las autoridades de Alcudia, a petición del alto mando de la escuadra, solicitaron permiso de las autoridades superiores de la isla para poder desembarcar al muerto y enterrarlo en el cementerio de Alcudia, como también para que desembarcase la fuerza reglamentaria que había de rendirle honores.

El entierro del cadáver se efectuó en la tarde del jueves.

A las dos y media, previo el toque de una sirena y el disparo de un cañonazo, fueron echadas al mar, desde todos los buques, infinidad de embarcaciones, las que se dirigieron a un mismo sitio, formando enorme escuadrilla—había unas 400 embarcaciones,—colocada en larga hilera de a cinco, para rendir honores al cadáver. Instantes después, desde el buque porta-aviones, el «Argos», fué desembarcado el cadáver del oficial aviador y colocado en una embarcación. Y ésta emprendió la marcha hacia tierra, llegando poco después a «Es Barcarès», pequeño y alegre caserío inmediato a Alcudia.

Allí, en tierra, había ya, esperando el cadáver, para rendirle honores, un piquete de marinos británicos con armas, y la banda y de música del «Queen Elisabeth», el acorazado que enarbolaba la insignia del Jefe supremo de las escuadras.

Fuó desembarcado el cadáver y conducido al cementerio de Alcudia. Le rendían honores el mentado piquete y la citada banda. Iban en el fúnebre cortejo infinidad de jefes y oficiales en la flota británica, figurando entre ellos todos los del servicio de aviación.

El paso del fúnebre cortejo fué presenciado por numeroso gentío.

El jueves fué a Palma, desde Pollensa, el primer Lord del Almirantazgo inglés, Beatty, quien pasó a cumplimentar a las autoridades.

El señor Beatty invitó a éstas a una comida a bordo del buque insignia, comida que tuvo lugar ayer a mediodía. Asistieron también a la comida un jefe y oficial de cada uno de los cuerpos de la guarnición.

El Jefe de las escuadras ha dado las gracias a la sociedad «Victoria Eugenia», de Alcudia, por haberles cedido el campo de fútbol para que en el jugaran un partido selecciones de las flotas del Mediterráneo y del Atlántico. Este partido se jugó con gran entusiasmo y hubo empate a dos «goals» entre ambos «teams».

Asistió al parlido el Almirante jefe de la flota británica, a más de gran gentío.

Con motivo de la visita de las escuadras, se halla en Pollensa el Cónsul general de Inglaterra en Barcelona.

En total, suman 93 los barcos de guerra ingleses que en la mañana de anteayer, jueves, había fondeados en la bahía de Pollensa.

El número de tripulantes que van en dichos buques se eleva a 70.000.

El Almirante de la flota ha manifestado en Alcudia que en el próximo verano visitarán la bahía de Pollensa otros buques de guerra ingleses.

### Baleares y la 1.ª enseñanza

Por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes se ha publicado una estadística de Maestros Nacionales, comparados los gastos de personal y material que el Estado realiza.

Hay datos muy interesantes de los cuales entresacamos los que más pueden interesarnos. Número total de maestros que debe haber, según los vigentes presupuestos: 28.987.

Número de los que existen: 28.924, de los cuales hay 15.359 maestros y 13.565 maestras. Siendo la población de España de casi 22 millones de habitantes, nos da una proporción de algo más de 13 maestros por cada 10.000 habitantes.

Por lo que hace a nuestra región, resulta que siendo la población de Baleares de 350.943 habitantes y el número de maestros de 136 y 119 maestras, o sea un total de 255, representa solamente el 7'26 por 10.000.

Es después de Guipúzcoa la provincia que tiene menos maestros.

Y esto no sólo en su aspecto absoluto sino en el relativo.

Ya que aparece con el número 3 en la escala de menos maestros y escuelas en relación con el número de habitantes.

De los 255 maestros sólo 12 sirven en escuelas graduadas.

Se dirá que hay provincias que tienen menos, pero hay que considerar que la nuestra está formada en su gran parte de núcleos grandes de población.

Hay en Baleares 5 escuelas mixtas servidas por maestras y 7 escuelas de párvulos.

En cambio no hay ninguna escuela de patronato. 2 escuelas de niños y 8 de niñas están servidas por religiosos.

Hay 5 maestros sustituidos.

El importe total de los gastos de primera enseñanza es de 90.466.747'57 ptas., de cuya cantidad 84.360.033'75 ptas. corresponde a personal, y el resto 6.106.713'82 ptas. a material.

La relación de gastos en relación al número de habitantes de la nación, nos dice que en España se gasta en primera enseñanza, ¡¡4'11 ptas. por habitante y año!!

En Baleares esta proporción baja más, puesto que sólo representa 2'63 ptas. por habitante y año.

El Estado gasta en Baleares 927.870 ptas de las cuales percibe el Tesoro directamente de los Ayuntamientos 325.428, lo cual representa un 35 por ciento del total.

Es decir, que el Ayuntamiento contribuye con 0'92 ptas. por habitante y el Estado con 1'75 ptas.

El promedio de lo que cuesta una escuela maestra en Baleares es de 3.638 ptas. anuales.

Los gastos en 1.ª enseñanza en 1910 era de 27.151.716 ptas. y actualmente de 90 millones 466.747, lo cual supone un aumento de 63.315.031.

Y, sin embargo, las escuelas normales se despueblan.

En 1914-15 estudiaban para maestro 4.013 alumnos oficialmente y 4.694 libremente, o sea un total de 8.707.

En el año 1920-21, eran solamente 2.332 de los primeros y 3.350 de los segundos, o sea un total de 6.182. Representa una disminución de 2.525.

## LA SOLIDEZ

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad se convoca a los señores accionistas a Junta General extraordinaria para el día 3 de Abril próximo, a las diez, en el local que ocupan sus oficinas para tratar y resolver sobre la liquidación y disolución de la Sociedad y también en cuanto se considere útil para el fin indicado, modificar, ampliar o reformar los estatutos a fin de poder conferir a la Junta de Gobierno y Comisión liquidadora amplias facultades para la más rápida y conveniente liquidación y distribución del haber social.

Sóller 11 de Marzo de 1924.—Estades, Secretario.

## Crónica de Sports

### FUTBOL

Diurne passat, assistint hi bastant nombrosa concurrència, tengué lloc l'anunciat partit entre el segon *team* del *Mediterráneo* i una espècie de segon amb pretensions de primer del nostre *Marià Sportiu* de Sóller.

Els *teams* s'aliniaren en la següent forma:

*Mediterráneo F. C.*: Tolín — Garau, Amengual—García, Rotger, Pol—Salas, Vidal, Coll, Espinas, Izquierdo.

*Marià Sportiu*: Bauzá—Reynés, Martorell—Bennassar, Fullana, Cantarellas—Sbert, Mas, Vicens, Deyà, Borriàs.

Com se pot veure se presentava un *Marià Sportiu* reduït a la mínima expressió, i de tot ell sols una línia, la dels defenses, formada per dos antics suplents, conssegui no desmerèixer d'aquell potent *Marià Sportiu* que ens feu gaudir exhibicions tan bones en dies no molt llunyans.

El partit en conjunt fou vulgar i bastant fat, el domini bastant compartit no correspongué a l'imponent resulta, de 5 a 1 que decidí la victòria del *Mediterráneo*, encara que és precis regoneixer que venceren els millors.

Vertaderament no val la pena que li dediquem una detallada ressenya, limitant-nos únicament a donar la nostra opinió sobre els estols contrincants i llurs respectius components.

El reserva del *Mediterráneo* ens semblà un *team*... completament reserva, i tan mal compartit de forces com el nostre. Els devaners, allò de ni *fú* ni *fà*; francament no ens explicam com poguessen fer cinc gols, però lo cert és que els feren.

Els mitjos no passaven de regularets: el millor, En García, el mig centre complí bastant sobre tot a la defensa. Però el vertader fort dels visitants és el terçet defensiu que és de lo millor que es passetja, el porter és una centella, ben proporcionat, valent i segur; bloca i esquivia amb molta seguredat i estil.

Els defenses també mereixen ranxo apart: segurs, decidits, ben col·locats bona bolea, s'entenen a maravel·la i constituïen un decisiu obstacle per la nostra desequilibrada línia de devaners.

A son terçet defensiu, encara que sembli paradoxal, degueren la seva victòria els del *Mediterráneo*.

I..., també diguem-ho, a la inseguredat del nostre porter i a la seva baixa estatura. Dos *goals* li passaren que evidentment li eren massa alts i que haguessen estat fàcilment parables a un altre porter. Però no serem certament nosaltres que critiquem an els del *Mediterráneo* que s'aprofitassin de la ventajeta. Els marrians eliniaren el millor porter de que ara disposen, encara que la seva edat i estatura no li permetin sortir de la categoria de bon porter d'infants. No obstant En Bauzá, en la seva actuació de diurne se 'ns mostrà bastant inferior a lo que ens tenia acostumat d'altres pics. Veurem si a l'altra diurne amb el *Ràpid F. C.*, tracta de rescabalar-se. Vol-driem que fos així. Si sols ha estat un capvespre dolent, que hi ha que fer-hi, si aquests darrer dies fins el gran Ricardo flaquetja...?

Els defenses ja ho hem dit, foren lo millor dels nostres. Dels demés, molt bé En Vicens i amb molta voluntat En Fullana, que procurà complir com a mig-centre; a la defensiva jugà prou bé; encara és un poquet crúu per aquest càrrec que suposam sabrà guardar dignament durant la ausència del gran Ripoll. En Bennassar bé a estones.

Els devaners, fluixets, fluixets, molt voluntariosos En Deyà i En Borràs; ara l'ala dreta fou completament nula, i lo mateix el mig esquerra. D'En Mas francament no sabem que hem de dir, fou el seu un joc desconcertant; pels seus, pels altres i fins pel públic; tal volta ajudi a aclarir la incògnita el fet de que figuri habitualment an el mateix reserva del *Mediterráneo*, residint a Palma per raons del servei militar. Consti que no criti-

cam res: ho consignam únicament per fer notar que no creim amb una baixa de la seva forma. Confiam que dins breus dies el simpàtic jugador cuidarà de demostrar-ho.

En resum, el conjunt fou bastant fluixet, ens faltà la potència perforadora d'En Puig, i el seu gran joc de conductor de línia.

Arbitrà En Josep Morell, imparcialíssim i amb molt bona voluntat.

De demà a vuit dies, tornarà a haver-li solemnitat deportiva an el camp de la «Congregació» amb motiu de la vençuda del primer *team* del *Ràpid F. C.*, de La Soledat, (suburbi de Palma), entitat futbolística de creació recent i que ja va cridant l'atenció entre els *teams* insulars de segona fila. Desitjam an els nostres millor sort que la de costum, i els aconsellam que es preparin bé, puix un bon partit no s'improvisa. Dissabte qui vé ja donarem més detalls.

Demà i el dia de Sant Jusep efectuaran partits de entrenes (entrada lliure) alguns *teams* de la «Congregació».

Diurne passat la *R. S. Alfonso XIII* de Palma celebrà el vuité aniversari de la seva fundació, solemnisant-lo amb un àpat, durant el qual foren llegides nombroses adhesions de entitats futbolístiques que serven bones relacions d'amistat amb el Club degà i Campió actual de Mallorca. Entre elles figurà la del nostre *Marià Sportiu*. No cal dir que l'adhesió fou coralment regocijada per la Real Sociedad.

Demà, dia 16, i el 19, festa de Sant Jusep, tendran lloc a Palma els dos partits finals del Campionat de Balears entre el *R. S. Alfonso XIII*, campió de Mallorca i la *Unió Sportiva de Mahó*, campió de Menorca.

El de demà s'efectuarà en el camp que hagen escullit els mahonesos, el del dimecres an el de *Buenos Aires*, propietat de l'*Alfonso*.

No podem menys de recomenar aquests partits als aficionats de Sóller que desitgin veure bon futbol entre dos «teams» poderosos, i amb l'energia amb que solen jugar-se aqueixes finals de campionat.

El partit internacional Itàlia-Espanya, que es feu diurne a Milán, acabà amb empat a zero *goals*. Es el primer empat obtingut per seleccions espanyoles, així hi haurà de tot a la colecció.

REPLY

## PERTUSSINA

Xarop bò i segur per curar tussina, sia de la classe que sia, inclús La Coqueluche dels nins.

DEPÓSIT:

APOTECARIA DEL AUTOR,  
J. TORRENS.—SÓLLER.

## Almanac de les lletres-1924

Està en venta en la nostra llibreria, Sant Bartomeu, 17, al preu de 2'50pts.



La Maternidad

es mas gloriosa cuando la madre y el nene están sanos. Las madres convalecientes deben tomar el—

Compuesto Vegetal  
De Lydia E. Pinkham

LYDIA E. PINKHAM MEDICINE CO., LYNN, MASS.